
Московские библиотеки пе-
реживают свое второе рожде-
ние. Если еще десятилетия на-
зад они представляли собой 
необустроенные учреждения 
с весьма скудным литератур-
ным фондом и ограниченны-
ми функциями, то сейчас пре-
вратились в полноценные 
культурные центры с разви-
той инфраструктурой, где ре-
гулярно проходят мероприя-
тия, открыты коворкинг-зоны 
и даже есть свои музеи. По-
добных результатов удалось 
достичь благодаря программе 
«Московские библиоцентры», 
направленной на то, чтобы 
модернизировать сеть город-
ских библиотек. А их сейчас 
в столице насчиты вается 440.
— В нашем округе располо-
жена 51 библиотека, — рас-
сказывает генеральный ди-
ректор ГБУК «Объединенные 
культурные центры ЮВАО» 
Татьяна Зоря. — Последние 
несколько лет они постепен-
но ремонтируются, потому 
что многие здания, к сожале-
нию, устарели как морально, 
так и физически. Но доста-
точно отремонтировать по-
мещения, обустроить их, сде-
лать более уютными, и это 
сразу сказывается на количе-
стве посетителей. Ведь те-
перь там просторные залы 
с большим количеством 
книжных стеллажей и лите-
ратурой самых разных жан-
ров, зона с компьютерами 
и бесплатным Wi-Fi, стенды, 
с помощью которых можно 
узнать о предстоящих меро-

приятиях, которые проводят-
ся в  этой библиотеке. 
По ее словам, современные 
библиотеки совершенно не 
похожи на те полупустые чи-

тальни, которые остались 
в памяти людей благодаря 
фильмам советского времени.
Причем развитие технологий 
совершенно не мешает при-

вычной, камерной работе би-
блиотек. Наоборот, очень гар-
монично ее дополняет. На-
пример, благодаря единому 
читательскому билету (ЕЧБ) 

у посетителей поя-
вился доступ к еще 
боль шему количе-
ству книг. Выдает-
ся этот билет как 
в формате пласти-
ковой карты, так 
и онлайн.
— Единый чита-
тельский билет да-
ет возможность 
заранее заброни-
ровать нужное из-
дание онлайн с по-
мощью сервиса 

«Библиотеки Москвы». А за-
брать книгу можно в выбран-
ной читальне после того, как 
пользователю поступит со-
ответствующее пуш-уведом-

ле ние. При необходимости 
можно продлить срок сдачи 
книги на 30 дней. Причем де-
лается это онлайн, — расска-
зывает заведующая библио-
текой № 123 Наталия Пили-
пенко. 
Кстати, с 2018 года, когда на-
чали действовать ЕЧБ, мо-
сквичи оформили их уже бо-
лее 800 тысяч раз. 
Привлекает внимание горо-
жан к новому формату работы 
библиотечных центров и то, 
что сегодня там можно запи-
саться во всевозможные сек-
ции — здесь проводятся са-
мые разные занятия.  
— Мы живем в Капотне. К со-
жалению, не всегда просто 
найти секцию для ребенка, 
которая была бы расположена 
рядом с домом. А в нашей рай-
онной библиотеке № 134 сей-
час открыта запись в танце-

вальную студию. Удобное по-
мещение, требовательный 
и профессиональный педагог. 
А дочка после занятий перио-
дически берет в библиотеке 
детские книги, читает их, — 
радуется москвичка Алексан-
дра Котова.
Изменился и график работы 
читален — теперь многие би-
блиотеки открыты до 22:00.  
— Некоторым людям необхо-
димо после работы прийти 
и просто отдохнуть в тихой, 
удобной обстановке. После 
ремонта у нас появилось свы-
ше 500 постоянных посетите-
лей. Например, к нам часто 
заходят артисты из Театра 
на Таганке и «Геликон-Опе-
ры» — говорит заведующая 
библиотекой № 121 Гоар Ару-
тюнян.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

9 февраля 
1885 года в Мо-
скве открылась 
первая публич-
ная библиотека 
в стране — име-
ни И. С. Тургене-
ва. «ВМ» узнала, 
как сегодня раз-
вивается библи-
отечная система 
города. 

Отечественные разработки 
важны для будущего страны
Вчера, в День российской 
науки, мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) вручил 
премии правительства 
города за 2022 год молодым 
ученым, а также принял 
участие в заседании 
координационного совета 
по обеспечению потребно-
стей Вооруженных сил 
России. 

Глава города, вручая награды 
в Белом зале столичной мэ-
рии, поздравил лауреатов 
с Днем российской науки 
и с заслуженными премиями 
правительства Москвы. Он от-
метил, что награды были за-
воеваны в сложной конку-
рентной борьбе. 
— В этом году на каждую пре-
мию приходилось более 
20 претендентов. И, конечно, 
была нелегкая борьба, но вы 
выиграли достойно, — сказал 

он, подчеркнув важность раз-
работок, представленных мо-
лодыми учеными. — Ваши те-
мы очень тесно переплетают-
ся с нуждами страны, нашего 
города, в числе которых такие 
направления, как медицина, 
технологии, информацион-
ные технологии, математика, 
биология.
Сергей Собянин отметил, что 
современные отечественные 

разработки сегодня крайне 
важны, поскольку это вопрос 
независимости нашей страны, 
ее безопасности и будущего. 
— То, что вы делаете, очень 
важно для Москвы и для Рос-
сии. Спасибо вам огромное, — 
добавил он.
В этом году лауреатами пре-
мии стали 90 молодых ученых.
Также мэр принял участие 
в заседании координационно-
го совета по обеспечению по-
требностей Вооруженных сил 
России. На встрече обсужда-
лись уровень обеспеченности 
военных, ход заключения гос-
контрактов и вопросы соци-
альной поддержки участни-
ков специальной военной 
операции и их семей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Бизнес тестирует 
инновации
Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о воз-
можностях тестирования 
инноваций для бизнеса. 

Московская программа пи-
лотного тестирования инно-
ваций за три года стала одной 
из крупнейших 
в мире по числу 
задействованных 
площадок. Их бо-
лее 200. Испыта-
ния проходят поч-
ти 100 российских 
разработок. В ре-
альных условиях 
предприниматели 
проверяют на городских 
и коммерческих объектах 
свои продукты, оценивают их 
кон ку рен то спо соб ность, по-
лучая обратную связь от по-
требителей. А организации, 
на базе которых проходят эти 

исследования, первыми зна-
комятся с перспективными 
технологиями.
— Возможности для тестиро-
вания предоставляют пред-
приятия из 18 отраслей: ИТ, 
культуры, образования, меди-
цины, строительства, про-
мышленности и других. За 

три года в рамках 
городской про-
граммы иниции-
ровано больше 300 
испытаний. Свы-
ше 200 из них уже 
завершены, — от-
метила Наталья 
Сергунина.
По ее словам, бла-

годаря проекту бизнес заклю-
чил контракты на сумму 
600 миллионов рублей и при-
влек 800 миллионов рублей 
инвестиций. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Свыше 150 тысяч человек посетили за последние два месяца выставку «Zаветам Vерны» 
в Музее Победы, посвященную героям специальной военной операции. Как сообщили 
в дирекции музея, учитывая высокий интерес, работу экспозиции решили продлить.
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Открываем территорию знаний
Благодаря программе модернизации столичной библиотечной сети 
читальни превратились в современные культурно-досуговые центры

ПАССАЖИРОВ ПЕРЕВЕЗЕНО В ЯНВАРЕ 
ЭТОГО ГОДА ПО МОСКОВСКОМУ ЦЕНТРАЛЬ
НОМУ КОЛЬЦУ МЦК. ЭТО НА 11 ПРОЦЕН
ТОВ БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЗА АНАЛОГИЧНЫЙ 
ПЕРИОД 2022 ГОДА. 

ЦИФРА ДНЯ

11 600 000

ТИМУР ВАХИТОВ 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГБУК МОСРАЗВИТИЕ
В городе давно ведется рабо-
та по созданию единого циф-
рового пространства для уч-
реждений, подведомственных 
Департаменту культуры. Это 
объединение поможет горо-
жанам оперативно узнавать 
обо всех событиях и услугах, 
которые существуют в учреж-
дениях. Также в библиотеки 
вернется должность методи-
ста, которая позволит еще 
лучше курировать просвети-
тельские, образовательные 
программы в учреждениях 
и продолжать цифровизацию 
библиотек. Благодаря таким 
изменениям библиотеки 
станут еще более привлека-
тельными.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Книжные фонды 
постоянно 
пополняются 
новыми 
изданиями

Гармоничное 
сотрудничество

У России с Белоруссией практически 
все направления внешней политики, 
реализуемые в рамках Союзного госу-
дарства, согласованы, гармоничны. 
Практически нет проблем, по кото-
рым бы мы не могли прийти к компро-
миссу. Конечно, есть определенные 
нюансы, ведь у каждой страны есть 
свои национальные интересы, но в це-
лом это не мешает нашему взаимодей-
ствию. И сотрудничаем мы очень 

близко, как никогда. Я много лет служу депутатом парла-
ментского собрания России и Белоруссии и не помню та-
кого, чтобы комиссия по международному взаимодей-
ствию собиралась так часто, как сейчас. Мы уже провели 
совместное заседание, хотя год только начался. В конце 
2022 года тоже собирались на обсуждения. Вопросы 
у двух стран в работе общие — Россию 
и Белоруссию одинаково беспокоит 
то, что происходит в мире. По сути, обе 
наши страны столкнулись с агрессией 
блока НАТО. Мы это ощущаем и в эко-
номике, и в других сферах, и даже на 
парламентском уровне. Многие меж-
государственные программы были за-
блокированы из-за нежелания запад-
ных стран с нами сотрудничать. Но 
тем не менее мы не отказываемся ни 
от одной переговорной площадки.
На последнем заседании у нас были 
представители парламентского собра-
ния ОДКБ. Мы говорили о том, что 
парламентская ассамблея Россия — 
Белоруссии станет партнером органи-
зации. Хоть мы остаемся членами 
ОДКБ, тем не менее от этого шага статус нашего парла-
ментского собрания повышается. В связи с политически-
ми событиями в мире и внутри ОДКБ, которые произош-
ли в декабре 2021 года, это, на мой взгляд, очень важно.
Скоро нам предстоит очень серьезное испытание — 
23–24 февраля в Вене состоится традиционная сессия 
парламентского собрания ОБСЕ. Мы понимаем, с чем 
столкнемся там — из 50 с лишним стран, входящих в орга-
низацию, 30 государств состоят в НАТО. Все, что они вы-
говаривают в наш адрес в ПАСЕ и на прочих площадках, 
они все это перенесут и в повестку сессии ОБСЕ в Вене. 
Там специальным вопросом заявлено осуждение России 
и Белоруссии. Но вместе с нашими друзьями и союзника-
ми из Минска мы с этим справимся.

Депутат парламентского собрания России и Бело-
руссии Владимир Джабаров в рамках телемоста 
Москва — Минск рассказал о совместных действи-
ях двух стран во внешней политике.  

первый 
микрофон
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ВАЖНЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Занавес, аплодисменты. Старинная 
столичная усадьба стала площадкой 
для новаторских театральных 
постановок ➔ СТР. 3

дело техники

Заряжу я себе собаку... 
«ВМ» выяснила, насколько успешно 
москвичи уживаются со своими 
питомцами-роботами ➔ СТР. 5

экран

Кино будет! И его много. 
Отечественные сериалы уверенно 
теснят продукцию зарубежных 
интернет-платформ ➔ СТР. 7

vm.ru

Жить надо вперед
Прошлое следует беречь, 
но глядя в будущее. 
В этом уверен журналист 
Владимир Мамонтов 
(на фото). Его называют 
философом и корифеем 
журналистики, он жил 
и продолжает жить с азар-
том, любит музыку, дарит вторую жизнь 
старым вещам, пишет песни, не мстителен, 
хотя и имеет славу человека, способного 
принимать жесткие решения. Недавно од-
ному из самых известных и опытных меди-
аменеджеров страны исполнилось 70 лет. 
Обозреватель «Вечерней Москвы» встрети-
лась с юбиляром, чтобы поговорить с ним 

о журналистике и просто 
о жизни.➔ СТР. 6
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Обновления библио-
тек предполагает 
создание «городских 
гостиных»

Москвичи на портале 
«Активный гражданин» 
предложили свыше 
3,3 тысячи идей преобра-
жения читален

На базе библиотек открыты 
коворкинг-центры — есть 
Wi-FI, возможность бесплатно 
поработать и получить доступ 
к электронным базам данных

Комплексный ремонт 
помещения

Закупка нового обо-
рудования и мебели

Изменение кон-
цепции работы 
библиотек

Продлены часы работы 
библиотек. Теперь в них 
можно зайти и после рабо-
ты — до 20:00–22:00

17,2 млн 
изданий — общий 
книжный фонд

Сервис «Библиотеки Москвы». 
Здесь можно забронировать нужное 
издание, а также продлить срок 
хранения книг онлайн. Посмотреть 
афишу мероприятий

Пополняется библиотеч-
ный фонд по новой схеме, 
в том числе закупаются 
произведения лауреатов 
премий — «Ясная по-
ляна», «Просветитель», 
«Деловая книга года» и др.

Запущен проект «Списанные 
книги» — продлевает жизнь 
изданиям, к которым посети-
тели потеряли интерес. Такие 
книги можно забрать себе

Учебная и научная 
литература

41
Журналы, газеты, 
периодические издания

3
Словари, справочники

6
Атласы, 
энциклопедии

11

Художествен-
ная литература

37

Городская 
сеть 
библиотек

Всего 
в Москве

400

1600

125
библиотек 
столицы.

модернизовано

Какие жанры 
можно найти 
в библиотеках, 

%
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Замена лифтов производится 
своевременно
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков заявил, что в этом году 
в рамках региональной про-
граммы капитального ремон-
та многоквартирных домов 
заменят более 3,2 тысячи 
лифтов. 

Масштабная программа об-
новления лифтового хозяй-
ства была разработана и ут-
верждена по поручению мэра 
Москвы Сергея Собянина.
— За время ее реализации 
в многоквартирных жилых до-
мах заменили более 41,3 тыся-
чи лифтов, — сообщил Петр 
Бирюков. 
Он добавил, что больше всего 
лифтов в текущем году будет 
заменено в Южном админи-
стративном округе — 519. 
На втором и третьем местах 
Юго-Западный и Юго-Восточ-
ный округа, там обновят 511 
и 397 лифтов соответственно. 

— Конкурсные процедуры для 
определения исполнителей 
уже проведены, работы стар-
товали, — подчеркнул заме-
ститель мэра Москвы.
В столичном Комплексе жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства напомнили, что с 2018 го-
да лифты в домах, находящих-
ся на счете регионального 
оператора, меняются строго 
в год окончания 25-летнего 
срока службы без дополни-
тельного продления периода 
эксплуатации. За этим строго 
следят профильные службы.
— Специалисты демонтируют 
старое оборудование и уста-
навливают новые подъемни-
ки. Если в подъезде несколько 
лифтов, их меняют поочеред-
но, — пояснили в ведомстве, 
уточнив, что при таком фор-
мате лифты заменяются сво-
евременно, не нарушая ком-
фортные условия прожива-
ния людей. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В программу реновации 
жилищного фонда в горо-
де Москве включены 
5175 домов — около 
350 тысяч квартир общей 
площадью 16,4 миллиона 
квадратных метров, в ко-
торых проживают поряд-
ка 1 миллиона жителей. 
Уже построено 237 новых 
жилых домов площадью 
3,3 миллиона квадратных 
метров. В стадии строи-
тельства и проектирова-
ния еще 382 дома.

кстати

Проект «Персональный по-
мощник» для онкобольных, 
по словам главы города, пока-
зал хорошие результаты и бу-
дет продолжен. 
— Для бережного сопрово-
ждения пациентов с онколо-
гией нами создана служба 
персональных помощников. 
За два с половиной года рабо-
ты в нее обратились больше 
120 тысяч человек, — отметил 
Сергей Собянин. — Помощь 
пациентам в Москве оказыва-
ют больше 80 специалистов: 
записывают на прием к врачу 
и исследования, напоминают 
о визите и прочее.
Он уточнил, что контакт пер-
сонального помощника паци-
ент при желании получает 
в поликлинике вместе с на-
правлением к врачу-онкологу.
— В этом и есть суть нового 
московского стандарта онко-
помощи: каждый пациент по-
лучает всю необходимую по-
мощь с момента подозрения 
на злокачественное новооб-
разование до пожизненного 
наблюдения после проведен-
ного лечения. А персональ-
ные помощники — надежное 
плечо на этом пути, — подчер-
кнул в телеграм-канале мэр 
столицы. 

Конкурс изобретателей 
Также глава города рассказал 
о ежегодном конкурсе для 
изобретателей «Новатор Мо-
сквы», который был задуман 
для поддержки уникальных 
российских инноваций на 
любой стадии — от идеи до 
уже вышедших на рынок про-
ектов.
— Уже открыт прием заявок 
на конкурс в этом году. При-
нять участие в нем можно ин-
дивидуально или командой до 
пяти новаторов. Проекты оце-
ниваются по уникальности 
технологии и экономическо-
му потенциалу. Победители 
конкурса получают премии от 
500 тысяч до 1,5 миллиона 

руб лей, — рассказал Сергей 
 Собянин.
Всего в конкурсе три номина-
ции: «Проект будущего» — 
для авторов с инновационной 
идеей, «Меняющие реаль-
ность» — для разработчиков, 
готовящих продукт к выводу 
на рынок, «Лидеры иннова-
ций» — для проектов, уже на-
шедших своего покупателя.

Рост объемов производства
Объем выпуска продукции 
машиностроительной отрас-
ли столицы за год увеличился 
почти в 1,5 раза. По словам 
мэра Москвы, это, без сомне-
ний, достаточно хороший ре-
зультат.

— Сегодня в столице около 
200 предприятий производят 
лифты, конвейеры, станки, 
системы вентиляции и дру-
гую промышленную продук-
цию, — написал он в теле-
грам-канале.
В свою очередь, город помога-
ет компаниям, предоставляя 
больше 80 мер поддержки для 
бизнеса и граждан. 
— Компании могут получить 
налоговые льготы, отсрочки 
по аренде, льготные кредиты,  
гранты и субсидии, — поде-
лился Сергей Собянин. — 
Объем всей антикризисной 
поддержки для бизнеса пре-
вышает уже 48 миллиардов 
рублей.

Удобный переезд
Сергей Собянин включил 
в программу реновации еще 
10 стартовых площадок для 
расселения.
— Комфортные квартиры 
в восьми районах получат 
7,5 тысячи жителей из 41 ста-
рого дома, — рассказал он.
Мэр напомнил, что первые 
новоселы въехали в ново-
стройки пять лет назад. 
— За это время в новые квар-
тиры переселяется больше 
107 тысяч человек. Мы помо-
гаем всем желающим с пере-
ездом и оформлением доку-
ментов, — отметил мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Персональный 
помощник поддержит пациента
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин в своем 
телеграм-кана-
ле рассказал 
о проекте «Пер-
сональный по-
мощник», кон-
курсе «Нова-
тор Москвы», 
мерах поддерж-
ки бизнеса 
и программе 
 реновации.

день мэра

12 декабря 2022 года. (Слева направо) министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко, мэр столицы Сергей Собянин, заммэра Москвы по вопросам соцразвития 
Анастасия Ракова и главврач больницы № 40 Денис Проценко на открытии центра амбулаторной онкологической помощи в Зюзине

Заявления на брак большинство 
молодоженов подали онлайн 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социально-
го развития Анастасия  Ракова 
сообщила, что столичные мо-
лодожены стали чаще пода-
вать заявления на регистра-
цию брака онлайн.

По словам заммэра, в сравне-
нии с 2019 годом доля онлайн-
заявлений выросла более чем 
вдвое. 
— Мы много работаем над 
тем, чтобы регистрация брака 
в Москве была комфортной 
и удобной на всех этапах, на-
чиная от подачи заявления. 
На 2023 год более 70 процен-
тов пар подают заявления на 
брак онлайн. Это удобно, бы-
стро, и нет необходимости 
тратить время на дорогу до 
дворцов бракосочетания или 
центров госуслуг, — сообщи-
ла Анастасия Ракова. — Всего 
же на этот год подано уже бо-
лее 20 тысяч заявлений о за-
ключении брака, и около 
15 процентов из них — на вы-
ездные локации. 
Самое большое количество 
заявлений, добавила замести-

тель мэра столицы, подано 
на лето.
— С июня по август уже плани-
руют пожениться около 8 ты-
сяч пар, это свыше 30 процен-
тов от общего количества по-
давших заявление на этот год. 
Сейчас москвичи активно по-
дают заявление на летние даты 
на выездные площадки и в об-
новленные дворцы бракосоче-
тания, — отметила Ракова. 
В Комплексе социального раз-
вития столицы уточнили, что 
самой популярной по подан-
ным заявлениям в 2023 году 
является дата с красивым со-
четанием троек — 23.03.2023. 
В этот день планируют заклю-
чить брак уже около 700 пар.
— Следующей по количеству 
заявлений следует 03.03.2023, 
эту дату выбрали уже более 
670 пар. Также популярно-
стью пользуется летняя да-
та — 23.06.2023, — сообщили 
в ведомстве.
Напомним, что подать заявле-
ние о заключении брака мож-
но через портал mos.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Резиденты технопарков разрабатывают 
полезные устройства и системы

Территорию заброшенных промзон 
займут современные производства

Внедрение новаций позволило улучшить 
транспортную доступность

В столичном технопарке 
«Слава» создали инноваци-
онную систему запуска дви-
гателя автомобиля. Вчера 
разработчики познакомили 
«ВМ»с преимуществами этой 
новинки.

Запуск двигателя в зимнее 
время года иногда вызывает 
сложности. Дело в том, что 
в очень сильные морозы акку-
муляторная батарея может за-
мерзнуть или быстро поте-
рять заряд. Решение этой про-
блемы нашел резидент техно-
парка «Слава». Компания 
разработала систему гаранти-
рованного запуска автомоби-
ля, в которой применяются 
суперконденсаторные ячей-
ки — они выглядят как обыч-
ные батарейки, а отличаются 
только размером.
Генеральный директор ком-
пании Владимир Ворожейкин 
отмечает, что их разработка 
не является аналогом систем 
зарубежных производите-
лей — это совершенно другой, 
инновационный продукт пол-
ностью отечественного про-
изводства, который адапти-
рован под климатические ус-
ловия нашей страны и обеспе-
чивает повышенную защиту 
двигателя.
— Наши системы прошли 
краш-тесты на соответствие 
нормам безопасности, опро-
бованы годами и миллионами 
пройденных километров без 
единого сбоя. В этом и заклю-
чается уникальная способ-
ность наших суперконденса-
торных систем: они гаранти-
руют практически 100-про-
центный запуск двигателя 
транспортного средства и его 
последующую работу, несмо-
тря на экстремальные темпе-
ратуры и интенсивную экс-
плуатацию на протяжении 

как минимум 10 лет, — гово-
рит Владимир Ворожейкин.
У инновационного устрой-
ства есть еще ряд преиму-
ществ. Так, например, они 
в три-четыре раза меньше ак-
кумуляторной кислотной ба-
тареи и более экологичны за 
счет того, что не содержат сви-
нец и кислоту. Кроме того, 
в отличие от традиционных 
свинцово-кислотных аккуму-
ляторов суперконденсатор-
ные ячейки служат во много 
раз дольше и не замерзают 
даже при температуре минус 
40 градусов. 
— Они способны практически 
мгновенно отдавать большую 
мощность, очень быстро заря-
жаться и разряжаться, — по-
ясняют разработчики.
Есть ряд отличий и от зару-
бежных аналоговых продук-

тов. По словам гендиректора 
компании, в них дополни-
тельно к модулю запуска дви-
гателя нужно подключать за-
рядное устройство и систему 
контроля накопителей. В оте-
чественной же разработке все 
функции включены в один 
модуль и есть возможность 
дистанционного управления. 
Инновационный прибор мо-
жет применяться и в снегохо-
дах, и в железнодорожном 
и других видах транспорта. 
В Департаменте предприни-
мательства и инновационно-
го развития Москвы подчер-
кнули, что развитие отече-
ственного приборостроения 
является одним из важней-
ших этапов перехода к техно-
логическому суверенитету.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) расска-
зал о реорганиза-
ции участка быв-
шей промзоны 
«Медведково». 

На участке, распо-
ложенном в По-
лярном проезде 
и на Широкой ули-
це на северо-востоке столицы, 
возведут жилые, обществен-
но-деловые и производствен-
ные объекты. Объем инвести-
ций в реорганизацию террито-
рии в районе Северное Мед-
ведково общей площадью 

более 26 гектаров оценивается 
почти в 61 миллиард рублей.
— Ежегодный бюджетный эф-
фект для города после реали-
зации проекта составит около 

четырех миллиар-
дов рублей. Бла-
годаря редевелоп-
менту участка 
в столице появятся 
в том числе обще-
ственно-деловые 
и производствен-
ные объекты, куда 
смогут трудоустро-

иться более 11,5 тысячи чело-
век, — рассказал Владимир 
Ефимов.
На данный момент террито-
рия используется неэффек-
тивно: на ней находятся скла-
ды, гаражи, автосервисы 

и офисы. Проект будет реали-
зован собственником, город-
ским оператором или инве-
стором, которого определят 
по результатам торгов.
По словам министра прави-
тельства Москвы, руководите-
ля Департамента городского 
имущества Максима Гамана, 
на участке планируется возве-
сти жилье, в том числе по про-
грамме реновации, а также 
общественно-деловые и про-
изводственные объекты об-
щей площадью почти 690 ты-
сяч квадратных метров.
— Проектом комплексного 
развития участков бывшей 
промзоны «Медведково» 
предусмотрено строитель-
ство школы для 700 учеников 
и детского сада для 200 воспи-

танников. Также там планиру-
ется возвести спортивный 
комплекс, отделения банков, 
офисы и объект коммуналь-
ного хозяйства, — уточнил 
Максим Гаман.
Программа комплексного 
развития территорий призва-
на вернуть в оборот забро-
шенные или неэффективно 
используемые земли города. 
Она позволит создать около 
550 тысяч новых рабочих 
мест. В столице реорганизуют 
также два участка бывшей 
промзоны «Коровино», участ-
ки бывших промзон «Кунце-
во», «Алтуфьевское шоссе», 
«Братцево», «Теплый Стан», 
«Автомоторная» и другие. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов рассказал об изме-
нениях в наземном транспор-
те Троицкого и Новомосков-
ского округов (ТиНАО).

За последние два года, отме-
тил заммэра Москвы, прави-
тельство продлило 13 марш-
рутов автобусов, а также запу-
стило еще пять новых.
— Кроме того, транспортную 
доступность улучшил сервис 
«По пути». С момента запуска 
им воспользовались больше 
700 тысяч пассажиров. Сей-
час в Новой Москве работает 
более 180 маршрутов назем-

ного городского транспор-
та, ими пользуются около 
315 тысяч пассажиров в сут-
ки, — рассказал Максим Лик-
сутов. 
Он добавил, что это почти на 
16 процентов больше, чем 
в 2021 году. 
— Также мы открыли круп-
нейший в Европе электробус-
ный парк «Красная Пахра», 
благодаря чему жители Ти-
НАО могут ездить на совре-
менном экологичном транс-
порте, — сказал заммэра.
Кроме того, за последние два 
года в Новой Москве были 
установлены 43 новые оста-
новки наземного транспорта, 
а старые павильоны ремонти-
ровались больше 3,2 тыся-
чи раз.

Также Максим Ликсутов поде-
лился первыми итогами рабо-
ты Московского скоростного 
диаметра (МСД) в новом 
 формате, который стартовал 
с 2 января. 
— Для водителей с номерами 
столицы и области проезд по 
МСД бесплатный — маги-
страль улучшает транспорт-
ную доступность в 48 районах 
города для 4,5 миллиона жите-
лей. После изменения правил 
пользования трассой количе-
ство транзитных автомобилей 
в среднем составляет менее 
200 штук ежедневно, — рас-
сказал Ликсутов, добавив, что 
МСД остается удобной и ско-
ростной магистралью именно 
для жителей Москвы и Подмо-
сковья. — В рабочие недели 

января здесь каждый день 
проезжали около 250–260 ты-
сяч машин. Всего за месяц бы-
ло 6 тысяч транзитных авто-
машин, а в среднем в день — 
меньше 200 таких авто. 
Напомним, что для оплаты 
проезда по МСД больше поло-
вины водителей выбирают 
приложение «Парковки Рос-
сии». Также оплатить можно 
через сайт msd.mos.ru или 
с помощью транспондеров 
(в тестовом режиме).
— При этом 80 процентов во-
дителей оплатили проезд до 
появления начисления в тече-
ние 5 дней, а 20 процентов — 
после, — уточнили в департа-
менте.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

Вчера 13:20 Специалист по качеству компании-разработчика Виталий Мушкет проверяет 
работу инновационной системы запуска двигателя автомобиля
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Московский технопарк 
«Слава» — одна из 42 со-
временных площадок 
для развития инноваци-
онного бизнеса. Резиден-
ты комплекса — это более 
60 компаний, в которых 
трудятся около тысячи 
специалистов. Они рабо-
тают над проектами в об-
ласти биомедицины, при-
боростроения, энерго- 
и информтехнологий. Ин-
фраструктура технопарка 
включает коворкинг-
центр, бизнес-инкубатор, 
конгресс-холл и техноло-
гический центр коллек-
тивного пользования.
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Теперь у нас метро 
рядом с домом

Район Очаково-Матвеевское я могу на-
звать по-настоящему родным, посколь-
ку живу в нем с самого рождения и ра-
ботаю уже многие годы. Появилась на 
свет я в родильном доме в Очакове, 
здесь же училась в школе, вышла замуж 
и по сей день живу в доме, в котором 
выросла. В ранние годы жизни я заста-
ла даже одноэтажные бараки, которые 
потом снесли. Когда-то самыми высо-

кими домами у нас были пятиэтажки. А сегодня в районе 
идет активная застройка, появилось много высоток. 
Хочу отметить, что за последние 10–15 лет Очаково- 
Матвеевское стало совершенно другим. Изменения про-
изошли кардинальные! Так, с 2014 года у нас был постро-
ен целый микрорайон Мичурино, открылось и новое 
здание школы, в котором я сейчас работаю. Это действи-
тельно современное учреждение образования с хоро-
шим техническим оснащением, ярким дизайном и пре-
красным педагогическим составом. Мы активно реали-
зуем различные образовательные 
проекты, в числе которых «Математи-
ческая вер тикаль», предпрофессио-
нальные классы. 
Строительство нового жилья, конеч-
но, привело к увеличению численно-
сти жителей нашего района. Очень 
много появилось семей с детьми. Для 
них городом создается необходимая 
инфраструктура. Во дворах устанав-
ливают современные детские площад-
ки и спортивные комплексы. На них 
детям интересно и безопасно. 
Улучшилась транспортная доступ-
ность района. Помню времена, когда 
ходил всего один маршрут — автобуса 
№ 120. Сегодня через район проезжа-
ют сразу несколько маршрутов, кото-
рые охватывают все самые важные объекты: школы, дет-
ские сады, поликлиники, жилые комплексы. Кроме того, 
у нас появилось в пешей доступности сразу три станции 
метрополитена: «Мичуринский проспект», «Аминьев-
ская» и «Озерная». Теперь добраться до центра столицы не 
составляет никакого труда, расписание как наземного 
транспорта, так и метро предсказуемое, что позволяет 
строить наиболее удобные маршруты. 
Наш район достаточно зеленый, много мест для прогулок 
на свежем воздухе. Я очень люблю Очаковские пруды. 
Там за последние годы провели благоустройство, проло-
жили пешеходные дорожки, установили лавочки, обно-
вили детские площадки. Есть у нас и небольшой сквер на 
улице Марии Поливановой, который тоже привели в по-
рядок. 
В нашем районе две поликлиники — детская и взрослая. 
Детская сейчас находится на капитальном ремонте. Она 
вошла в программу обновления медучреждений по ново-
му московскому стандарту. Пациенты ждут ее открытия, 
потому что уже знакомы с подобными проектами на при-
мере других поликлиник. А вот взрослая ремонтирова-
лась еще до старта этой программы, но она тоже отвечает 
всем современным требованиям. Конечно, хотелось бы 
побольше таких учреждений в нашем районе, ведь насе-
ление продолжает расти. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАМАРА 
НОВИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА ШКО
ЛЫ № 2025, 
МУНИЦИПАЛЬ
НЫЙ ДЕПУТАТ 
РАЙОНА ОЧАКО
ВОМАТВЕЕВСКОЕ

мнение

Старинная усадьба стала 
театральными подмостками

Подмостками для спектакля 
Нового театра «Лубянский 
гример» по мотивам рассказа 
Николая Лескова «Тупейный 
художник» стали историче-
ские апартаменты усадьбы 
Са лтыковых-Чертковых. 
В своих стенах особняк хра-
нит легенды и дух прошлого. 
Легендарные залы на Мясниц-
кой в разные годы посещали 
Пушкин, Гоголь, Жуковский. 
Затем здесь располагалась 
первая публичная библиоте-
ка, в которой Лев Толстой ра-
ботал над романом «Война 
и мир». В советское время 
в здании проходили съемки 
кинофильма «Семнадцать 
мгновений весны».
Постановка переносит зрите-
ля в начало XIX столетия, эпо-
ху расцвета русского крепост-
ного театра. Зрителям пред-
лагается пройти по усадьбе 
четырьмя разными маршру-
тами, каждый из которых рас-
крывает разные фрагменты 
единого сюжета. А в послед-
нем зале у главной сцены ожи-
дает драматическая развязка, 
и зрители узнают о судьбе 
главных героев.
Специально для «ВМ» артисты 
Кирилл Клименко и Дарья Ду-
женкова, исполняющие глав-
ные роли, поделились своими 
впечатлениями о работе в та-
ком необычном формате.

— В этом месте чувствую себя 
принцессой, — улыбается Да-
рья Дуженкова, — словно 
в сказку попала. Не могу не 
чувствовать дух этого здания. 
Для меня этот дом и актер 
спектакля, и режиссер, задаю-
щий свои условия игры. В на-
чале спектакля «Лубянский 
гример» экскурсовод произ-
носит фразу «Театр и усадьба. 
Их многое связывает». Связь 
старинной усадьбы тесна 
с каждым из нас, актеров, 
играющих в постановке по Ле-
скову. 
А Кирилл Клименко расска-
зал, что за время репетиций 
и выступлений усадьба стала 
для него вторым домом.

— Не перестаю восхищаться 
лепниной и барельефом каж-
дый раз, пока здесь нахожусь, 
играю, репетирую. Плани-
рую в ближайшее время по-
грузиться в историю усадь-
бы Салтыковых-Чертковых 
и сделать с коллегой неболь-
шой исторический аудио-
спектакль-бродилку, — гово-
рит он.
Иммерсивный формат спек-
такля, при котором зрители 
становятся участниками дей-
ствия, помогает актерам ви-
деть ближе глаза зрителей.
— И людям это так нужно 
и важно: попасть на мгнове-
ние в какой-то другой мир, 
который был бы лучше, кра-

сочнее, да просто помог бы от-
влечь и сделать глоток свеже-
го воздуха, выйти за рамки 
обыденного, — уверена Дарья 
Дуженкова. — Я чувствую эту 
необходимость. Меня это 
вдохновляет так, что я готова 
просто взлететь там, на этом 
подиуме, в готическом зале, 
только чтобы передать зрите-
лям ощущение полета, восхи-
щения.
По ее словам, на иммерсив-
ной постановке встречаются 
и шумные зрители, которые 
во время спектакля громко 
переговариваются или ведут 
разговоры о чем угодно.
— Но меня они прямо оживля-
ют, приходится работать как 

бы вопреки, и это держит ме-
ня в форме, — добавляет она.
Ее коллега по театральному 
цеху Кирилл Клименко гово-
рит, что выступать в таком ан-
тураже и при зрителях, кото-
рые не сидят на одном месте, 
крайне полезно с точки зре-
ния актерского мастерства. 
— Эти вроде бы неудобства 
в работе можно назвать ча-
стью нашего ускоренного 
профеJсионального роста. 
В таких случаях на площадке 
от актеров требуется гораздо 
больше концентрации, вни-
мания и креатива, — отмеча-
ет актер.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сообщество объединило 
активных жителей
Житель Хорошево-Мневни-
ков Илья Федоров организо-
вал районное сообщество 
«ОКОЛО». Вчера активист 
рассказал «ВМ» о проекте. 

Как вспоминает Илья Федо-
ров, идея проекта появилась 
совершенно случайно — на 
одном из районных спортив-
ных мероприятий, которое 
проходило в прошлом году. 
— Мне тогда удалось выяс-
нить, что многие наши жите-
ли получают информацию 
о событиях в районе только из 
домовых чатов, — поясняет 
Илья Федоров. — Новости на 
сайтах почти никто не читает, 
а тем более люди не ищут 
анонсы культурных и соци-
альных учреждений о прово-
димых мероприятиях. Так 
у меня появилась идея создать 
этот проект, и уже через три 
дня в социальной сети «ВКон-
такте» в сообществе «ОКОЛО 
Хорошево-Мневники» появи-
лись первые его участники. 
Основная идея проекта — соз-
дать бесплатную площадку, 
где смогут размещать свои 
анонсы культурных, спортив-
ных и других мероприятий 
и активные жители района, 
и представители организаций 
и органов власти. 

— Для меня в первую очередь 
важно, чтобы эта площадка 
была свободна от какой-либо 
рекламы, — говорит Федоров. 
Прежде чем присланная ин-
формация дойдет до своего 
читателя, она в обязательном 
порядке проходит модера-
цию, то есть проверку и ре-
дактирование. 
— Мне как журналисту и экс-
перту по развитию социаль-
ных сетей необходимо прове-
рить публикуемую информа-
цию по ряду параметров. Во-
первых, на ее актуальность. 
Во-вторых, важно, чтобы 
текст соответствовал всем 
правилам и нормам русского 
языка,— говорит Илья Фе-
доров. 
В прошлом году Федоров 
со своим проектом принял 
участие в конкурсе «Лица рай-
она».
— «Лица района» — это не 
просто сообщество активных 
и неравнодушных людей, это 
общественный двигатель Мо-
сквы. Именно благодаря это-
му конкурсу возникло множе-
ство идей, как сделать жизнь 
в столице насыщенной и ин-
тересной для самых разных 
слоев населения, — уверен он.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Двери усадьбы 
Салтыковых- 
Чертковых 
в районе Крас-
носельский го-
стям теперь от-
крывают акте-
ры. И приглаша-
ют на спектакль, 
который прохо-
дит в старинных 
интерьерах. 

только у нас

Теплая платформа обеспечит 
комфорт пассажирам

Варианты благоустройства 
выставили на голосование

Вчера в столичном Строй-
комплексе рассказали о со-
оружении первой наземной 
отапливаемой станции ме-
тро. Ее возводят в поселении 
Сосенское Новой Москвы. 

Строители заняты на созда-
нии станции «Потапово» Со-
кольнической линии метро. 
Благодаря ее появлению мест-
ные жители сократят время на 
поездку в среднем на 20–
25 минут в день. 
— Строится «Потапово» — 
первая наземная отапливае-
мая станция столичного ме-
тро. Благодаря системе подо-
грева воздуха на самой плат-
форме пассажирам будет 
комфортнее, а за счет накры-
тия самих путей при эксплуа-
тации не придется тратить 
время на уборку снега, наледи 
и так далее, — сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев.
Завершить работы планиру-
ется в начале 2024 года. Соо-
ружение участка Сокольни-
ческой линии от «Коммунар-
ки» до «Потапова» позволит 
улучшить транспортное об-

служивание населения райо-
нов Сосенское, Воскресен-
ское и Щербинка Новомо-
сковского административно-
го округа. 
Благодаря вводу станции так-
же улучшится экологическая 
ситуация в поселении Сосен-
ское за счет снижения интен-
сивности движения наземных 
видов транспорта.
Как отметил урбанист Евге-
ний Михайленко, по резуль-

татам соцопросов, большин-
ство респондентов заяви-
ли, что в идеале дорога до ра-
боты должна занимать до 
30 минут.
— А треть москвичей ответи-
ли, что не хотят тратить на это 
больше часа, — он добавил, 
что открытие станций метро 
решает вопрос доступности 
ряда районов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Новокосине проводится го-
лосование, посвященное 
благоустройству нескольких 
ключевых улиц района. Вче-
ра префект Восточного окру-
га Николай Алешин (на фо-
то) рассказал «ВМ», какие 
задачи ставят перед собой 
местные власти, 
чтобы сделать об-
щественные про-
странства более 
комфортными.

В 2023 году в Ново-
косине планируют-
ся работы по преоб-
ражению одной из 
главных магистралей райо-
на — Новокосинской улицы. 
В рамках благоустройства ре-
конструируют разворотный 
круг и заменят въездную стелу 
с названием района. Сейчас на 
портале «Активный гражда-
нин» предлагают пять вариан-
тов макета стелы (один, к при-
меру, напоминает глобус).
— Мы разработали несколько 
концепций. Они довольно со-
временные и смогут лучше 
вписаться в нынешний облик 
района. Ведь стела — это ви-
зитная карточка, поэтому 
важно сделать ее актуальной 

и красивой, — отметил Ни-
колай Алешин.
В голосовании уже приняли 
участие свыше 1200 человек.
Что касается благоустройства 
всего района, то здесь, как от-
мечает Николай Алешин, са-
мое важное — это создать все 

условия для ком-
фортного прожи-
вания граждан.
— Нашей концеп-
цией благоустрой-
ства предусмотре-
но организовать 
в районе удобную 
пешеходную зону, 
создать велосипед-

ный и беговой маршруты, об-
устроить современные дет-
ские площадки и зоны отдыха. 
Кроме того, мы планируем 
реконструировать фонтаны 
и обновить бульвар Дружбы 
районов, — говорит он.
Кстати, бульвар Дружбы рай-
онов появился в Новокосине 
почти десять лет назад и бы-
стро стал одним из самых по-
пулярных мест отдыха. Рань-
ше здесь находился пустырь, 
который портил весь облик 
уютного района. А сейчас 
здесь крупная пешеходная ал-
лея, фонтан с изображением 

всех 16 районов Восточного 
округа, несколько игровых 
зон для детей, спортивные 
площадки и места для тихого 
отдыха. Но поскольку все эти 
годы реконструкция на буль-
варе проводилась точечно, 
сейчас он нуждается в ком-
плексном преображении. 
— В создание этой зоны отды-
ха в свое время было вложено 
немало сил. Местные жители 
оценили проведенную рабо-
ту — бульвар стал одной из 
лучших зон отдыха в нашем 
округе. Уверен, что после про-
ведения новых работ наш 
бульвар станет еще лучше, — 
отмечает Николай Алешин. 
В этом году работы по благоу-
стройству затронут и террито-
рии рядом с важными соци-
альными объектами — на-
пример, музыкальной шко-
лой имени Йозефа Гайдна. 
Культурное учреждение рас-
положено на Новокосинской 
улице. Работы подразумевают 
обновление дорожно-тропи-
ночной сети, создание ком-
фортной зоны отдыха с лавоч-
ками и дополнительными 
опорами освещения.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня на этой странице мы рассказываем, как развивается район Очаково-Матвеевское, какие изменения в плане 
благоустройства ждут жителей Новокосино, в каком историческом особняке района Красносельский теперь можно посмотреть спектакль и многое другое. 

Победители торгов 
откроют парковые кафе

Зону отдыха украсили 
игровые площадки 

В ПРЕСНЕНСКОМ 
РАЙОНЕ 
ПРИВЕЛИ 
В ПОРЯДОК 
ЖИЛОЙ ДОМ, 
ПОСТРОЕННЫЙ 
НА МАЛОЙ 
БРОННОЙ 
В 1927 ГОДУ

12
ТОНН ВЕСИТ 
ГЛАВНЫЙ 
КУПОЛ ХРАМА 
В ОСТАНКИН
СКОМ РАЙОНЕ

Утренние сеансы 
для юных зрителей

Внутри скульптуры 
зеркальный коридор

Город выставил на торги два павильона в парке «Сокольни-
ки». Победитель сможет открыть в них кафе. Один из пави-
льонов с панорамными окнами стоит на Фонтанной площа-
ди, недалеко от центрального входа. В нем есть зал с барной 
стойкой для посетителей и производственные зоны для со-
трудников. Второй павильон находится недалеко от Ниж-
него Майского пруда. В нем также есть зал для посетителей 
и хозяйственный блок. Заявки от представителей малого 
и среднего бизнеса принимаются до 22 февраля. Электрон-
ные торги пройдут 1 марта.

В районе Чертаново Южное, на окраине 
Битцевского леса, обустроили зону отды-
ха «Место встречи». Работы на месте сне-
сенных гаражей прошли в рамках проек-
та по реабилитации леса. Для неспешных 
прогулок сделали пешеходные дорожки, 
для детей установили пять игровых пло-
щадок. На самой большой из них высит-
ся сказочный замок с подвесными моста-
ми и лесенками.

В районных кинотеатрах сети «Моски-
но» стартуют бесплатные утренние по-
казы мультфильмов для детей. Ближай-
ший пройдет 12 февраля. Начало 
в 10:00. Чтобы попасть на него, надо за-
регистрироваться на сайте mos-kino.ru. 
Всего запланировано восемь сеансов. 
Ребятам покажут 17 мультфильмов, сре-
ди которых «Гадкий утенок», «Аленький 
цветочек» и «Кошкин дом».

В районе Раменки появилась новая 
достопримечательность: у кластера 
«Ломоносов» установили футури-
стичную скульптуру, которую сделал 
Григорий Орехов. Она состоит из двух 
полусфер, выполненных из металло-
композита — уникального материала 
с очень низкой плотностью. Внутри 
разделенного на две половинки 
шара — зеркальный коридор.

Сегодня с космодрома Байконур стартует грузовой корабль «Прогресс». 
Он доставит на МКС вымпелы центра «Космонавтика и авиация» на ВДНХ.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

АЛЕКСЕЙ ЗЕНЗИНОВ
ДРАМАТУРГ, СЦЕНАРИСТ, 
ПРОЗАИК, КРИТИК
«Лубянский гример» стал пер-
вой премьерой Нового театра, 
сыгранной в усадьбе Салтыко-
вых-Чертковых. В интерьерах 
особняка одновременно раз-
ворачиваются два захватыва-
ющих сюжета. Один из них — 
легенда о любви, верности, 
страданиях и подвиге талант-
ливого художника и его пре-
красной возлюбленной — 
крепостной актрисы, дру-
гой — история рождения рус-
ского театра, рассказанная 
от лица тех, кто его создавал.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 16:27 Актеры Дарья Дуженкова и Кирилл Клименко возле старинной усадьбы Салтыковых-Чертковых, расположенной на улице Мясницкая в Красносельском районе. 
Здесь теперь можно посмотреть спектакль «Лубянский гример» по произведению Николая Лескова «Тупейный художник», в котором они исполняют главные роли
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Вестибюль «Потапово» 
будет иметь навес 
необычной формы

Рядом построят 
надземный переход

Территорию вокруг 
станции метро 
замостят
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Открылся очередной штаб 
по сбору гуманитарной помощи
Вчера в историческом зда-
нии Мосгордумы открылся 
штаб по сбору гуманитарной 
помощи военнослужащим 
в зоне специальной военной 
операции и жителям новых 
регионов России. 

В рамках проекта «Москва по-
могает» жители столицы за 
11 месяцев собрали более 
трех миллионов подарков для 
участников СВО и жителей 
новых территорий. Еще один 
штаб, куда можно принести 
подарок, открылся в здании 
Мосгордумы на Страстном 
бульваре. 
— Мне кажется, это абсолют-
но правильное решение. Те-
перь москвичам, работаю-
щим и проживающим в цен-
тре города, будет удобно при-
йти сюда, чтобы передать 
помощь, — говорит предсе-
датель МГД Алексей Шапош-
ников. 
Он также отметил, что прино-
сить подарки в штаб будут 
и депутаты столичного парла-
мента, сотрудники аппарата 

столичного парламента и все 
те, кто работает на террито-
рии Московского парламент-
ского центра, где, к примеру, 
располагается Общественная 
палата Москвы. 
Чтобы попасть в штаб, не нуж-
но заказывать пропуск или за-
ранее оповещать о визите. 
— Московская городская дума 
организовала прямой доступ 
для жителей, которые могут 
прийти совершенно свобод-
но, принести, что считают 
нужным для тех, кто сейчас 
защищает нашу Родину, и, ко-
нечно же, для тех, кто вынуж-
ден сейчас переезжать со сво-
их мест проживания, — до-
полняет председатель Коми-
тета общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы Екатерина Драгунова. 
Депутаты городской Думы 
рассказали, что и ранее при-
нимали участие в проекте 
«Москва помогает», приноси-
ли гуманитарную помощь 
в пункты сбора в своих изби-
рательных округах. Волонтер 
Кирилл Кононаев отметил, 

что за время работы проекта 
к нему присоединились тыся-
чи добровольцев самых раз-
ных возрастов. 
— Все принимаемые товары 
мы сортируем по категориям 
и вносим в электронные базы 
штаба. Закрываем коробки 
именно в тот момент, когда 
они полностью заполнены — 
это очень важно при транс-
портировке, — рассказывает 
Кирилл. 
В качестве гуманитарной по-
мощи горожане могут прине-
сти для маленьких жителей 
новых регионов игрушки, на-
стольные игры, сладкие по-
дарки, а для военнослужа-
щих — носки, варежки, пер-
чатки, термобелье, шапки 
и шарфы, подарочные муж-
ские наборы, средства личной 
гигиены. По словам Екатери-
ны Драгуновой, недавно на 
Донбасс отправилась целая 
фура с инструментами для му-
зыкальных школ новых регио-
нов России. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 17:25 Волонтер проекта «Москва помогает» Наталья Федотова принимает подарки 
для военнослужащих и жителей новых регионов в открывшемся штабе в здании Мосгордумы

Железнодорожники шлют 
на передовую тонны грузов
Столичные железнодорож-
ники передали участникам 
специальной военной опера-
ции 800 окопных свечей, из-
готовленных своими руками.

На Московской железной до-
роге сейчас ежедневно работа-
ют 11 штабов и 28 пунктов 
приема гумпомощи для участ-
ников спецоперации и жите-
лей Донбасса. Только в 2023 го-
ду железнодорожниками из 
Москвы собрано 45 тонн груза 
и медикаментов. Все это от-
правлено участникам СВО. 
Кстати, работники магистра-
ли стали одними из первых 
в стране, кто стал собирать 
помощь фронту и проводить 
донорские акции для раненых 
бойцов. С начала СВО органи-
зовали и волонтерские отря-
ды, в деятельность которых 
включилось много молодежи. 
Многие ребята не смогли 
остаться в стороне, потому 
что сейчас в военных действи-
ях участвуют их ровесники. 
Одним из первых в волонтер-
скую работу включился опе-
ратор поста централизации 
железнодорожной станции 
Перово Александр Щуров.
— На фронте мои ровесники 
рискуют своими жизнями. 
Мне ничего не стоит из своей 
зарплаты передать часть де-
нег для бойцов, — рассказы-
вает Щуров. — Мы постоянно 
общаемся с нашими коллега-
ми-железнодорожниками из 
приграничных регионов Рос-
сии. Чувствуется, какое там 
напряжение, несмотря на ка-
жущуюся спокойную обста-
новку. Мы знаем, какую важ-
ную миссию выполняют на-
ши военные в зоне проведе-
ния СВО. Помочь им — долг 
каждого из нас. 
А недавно волонтеры узнали, 
что в российских воинских 
подразделениях очень нужны 
окопные свечи — не только 
для освещения, но и для ло-
кального обогрева бойцов. 
Поэтому члены Совета моло-
дежи, организованного на 

Московской железной дороге, 
на общем собрании решили 
изготовить свечи своими ру-
ками. Оказалось, что делать 
их несложно, главное — под-
готовить нужные материалы: 
жестяные консервные банки, 
картон и парафин.
— Мы объявили среди пред-
приятий МЖД сбор материа-
лов и денег, — говорит предсе-
датель Совета молодежи Мо-
сковско-Курского региона Па-
вел Панков. — На наш призыв, 
к счастью, откликнулось мно-

го людей. Жестяные банки 
привезли из детских садов 
и медучреждений. На собран-
ные средства мы закупили 
270 килограммов парафина. 
И когда все материалы были 
готовы, приступили к изготов-
лению свечей.
Мастерская расположилась 
на станции Лосиноостров-
ская. Там молодые работники 
столичной магистрали за два 
дня изготовили 800 окопных 
свечей. 500 из них доставлены 
брянским пограничникам, те 
передадут их участникам 
СВО. Еще 300 свечей ждут от-
правки бойцам на передовую. 
Их отвезут вместе с другим гу-
манитарным грузом. 
Помимо этого, московские 
железнодорожники по прось-
бе коллег с брянской маги-
страли закупили и доставили 
им материал, нужный для из-
готовления маскировочных 
сетей. Там их плетут сотруд-
ники магистрали. Первую 
партию таких сетей уже скоро 
отправят бойцам ВС России 
на передовую. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

4 февраля 14:17 Волонтеры Всеволод Пономарев (слева) 
и Савелий Мацуев отправляют груз для участников СВО

Фронт тронулся. Русские войска 
перейдут границу республики
Врио главы ЛНР Леонид 
Пасечник заявил, что укра-
инские военные скапливают 
резервы на границе с рес-
публикой, чтобы контр-
атаковать. 

По его словам, ситуация 
в районе Сватова, Кремен-
ной, Лисичанска, Рубежного 
и Троицкого остается слож-
ной. Эти населенные пункты 
находятся близко к линии бо-
евого соприкосновения. 
— Ситуация осложняется 
тем, что до этих населенных 
пунктов достает и дально-
бойная артиллерия, поэтому 
они подвергаются постоян-
ным обстрелам, в результате 
чего гибнут мирные жите-
ли, — отметил Пасечник.
Он добавил, что украинские 
войска изменили тактику. От 
беспорядочных обстрелов 
они перешли к прицельным 
ударам по больницам.
— Это верх бесчеловечно-
сти — разрушать больницы, 
где оказывается помощь. 
С гуманитарной точки зре-
ния — это нарушение всех 
канонов и правил, — подчер-
кнул Леонид Пасечник.
По словам командира спец-
наза «Ахмат», замкомандую-
щего вторым армейским кор-
пусом Народной милиции 
ЛНР Апты Алаудинова, у ВСУ 
дела очень плохи.
— В топку войны ежедневно 
забрасываются огромные си-

лы и средства, которые сни-
маются с херсонского, харь-
ковского направлений и даже 
с Западной Украины, — под-
черкнул Алаудинов. — Не-
смотря на это, по всей линии 
боевого соприкосновения 
в ЛНР идет продвижение рос-
сийских подразделений. 
Фронт полностью тронулся 
вперед. Движемся в направ-
лении выхода за пределы ДНР 
и к Харьковской области. 
Тем временем украинские во-
енные и власти, подконтроль-
ные Киеву, покидают Купянск 
Харьковской области. Из горо-
да вывозят документацию 
и архивы, сообщили в силовых 
структурах РФ.
А в ДНР российские военные 
освободили село Берестовое. 
— В ходе огневого контакта 
наши бойцы нанесли ощути-

мый урон врагу, — заявил гла-
ва Чеченской Республики 
Рамзан Кадыров. — При ока-
зании сопротивления был ра-
нен военнослужащий ВСУ Ни-
колай Рыбалка. Сотрудники 
медбатальона оказали ему по-
мощь. Дальнейшее лечение 
он будет проходить в Луган-
ске, куда его эвакуировали.
А украинская сторона обхо-
дится со своими солдатами 
по-другому. Тех, кого только 
вернули из плена, тут же от-
правляют обратно на фронт.
— Это противоречит не толь-
ко нравственным нормам гу-
манизма и милосердия, но 
и Женевской конвенции об 
обращении с военнопленны-
ми, согласно которой ни один 
репатриированный не может 
быть использован на действи-
тельной военной службе, — 
сказала уполномоченный по 
правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова.
Несмотря на сложную обста-
новку, в ЛНР организовывают 
работу по восстановлению 
разрушенных предприятий. 
— Люди, которые остались 
без работы, будут иметь воз-
можность разбирать завалы, 
помогать строителям. Им бу-
дет выплачиваться зарплата, 
чтобы они не чувствовали се-
бя брошенными и могли зара-
батывать, — пояснил Леонид 
Пасечник.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

6 февраля 11:14 Отдельный батальон материального обеспечения ВДВ ВС в зоне СВО. 
В задачи бойцов входит ремонт техники, доставка грузов, охрана ресурсов, обеспечение 
передовых подразделений боеприпасами, топливом 

Чтим и славим отдавших 
жизнь за свою землю

7 февраля 18:17 Скульптор Салават Щербаков в своей мастерской работает над глиняной моделью бюста первого главы ДНР Александра Захарченко

Монументальный бюст рабо-
ты московского скульптора 
Салавата Щербакова устано-
вят в центре Донецка. Это бу-
дет первый памятник на Ал-
лее Российской Славы. 

В мастерской скульптора сей-
час стоит уже готовая модель 
бюста, выполненная из гли-
ны. Следующий этап техниче-
ский — создать формы, в ко-
торых мастера-литейщики 
начнут отливать скульптуру 
в бронзе. По словам Щербако-
ва, работа идет быстро, ведь 
ему сразу удалось схватить ха-
рактерную внешность героя. 
Скульптор, добиваясь ощуще-
ния запечатленного живого 
мгновения, специально не 
выглаживает поверхность па-
мятника идеально, поэтому 
на глиняной модели видны 
оставленные его руками сле-
ды и шероховатости.
— Когда я выбираю модель 
для портрета, то руководству-
юсь двумя главными мотива-
ми, — рассказывает Салават 

Щербаков. — Первый — инте-
рес к внешности человека, 
а второй значимый фактор — 
его место в историческом кон-
тексте. Александр Захарченко 
оказался в эпицентре напря-
жения сегодняшнего дня. Он 
возглавил борьбу за право го-
ворить на русском языке. Ко-
мандир бесстрашно отстаи-
вал интересы своего народа 
и право жителей Донецкой 
Народной Республики сохра-
нять свои традиции и уклад 
жизни, борьбу добра со злом.
Скульптор отметил, что За-
харченко был одним из тех 
людей на передовой, кто был 
способен смело вести людей 
за собой. Лицо командира на 
скульптурном бюсте волевое 
и мужественное. Он строго 
и требовательно смотрит на 

тех, кто продолжает его дело 
в наши дни. Для того чтобы 
максимально достоверно во-
плотить образ Александра За-
харченко в бронзе, скульптор 
использовал его фотографии 
и видеозаписи.
— Я приезжал в Донецк и Лу-
ганск уже после трагической 
гибели Захарченко в 2018 го-
ду (это произошло в  резуль-
тате теракта в центре До-
нецка.  — «ВМ»), — говорит 
Салават Александрович. — 
Работа по фото не отличается 
от лепки с натуры. Современ-
ные технологии передают 
внешность настолько точно, 
что кажется, будто я знаю сво-
их героев, как близких друзей. 
При работе над скульптурой 
Салават Щербаков изучает 
тщательно не только визуаль-

ные материалы, но и биогра-
фию героя, его характер, зна-
чение личности. 
— В памятнике мне нужно во-
плотить не только внешние 
черты, но и силу духа челове-
ка. Это особенно важно, если 
мы работаем над проектами, 
посвященными реальным 
историческим личностям, — 
поясняет мастер, добавив, что 
роль памятников — не только 
в украшении городской среды, 
но и в формировании нацио-
нального самосознания. — 
Когда Екатерина II начала ста-
вить памятники, она объясни-
ла мастерам задачу так: нужно 
помнить и прославлять геро-
ев, и в наше время это особен-
но важно. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

На Донбассе 
установят па-
мятный бюст 
первому главе 
Донецкой На-
родной Респуб-
лики Александ-
ру Захарченко. 

память

Бойцы берут 
новые рубежи

В Министерстве обороны 
РФ рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спец-
операции.

Обратил врага в бегство
Подразделение под командой 
младшего сержанта Максима 
Беломестнова (1) в ходе раз-
ведки обнаружило опорный 
пункт украинских национа-
листов. Максим приказал 
личному составу скрытно за-
нять выгодные позиции и от-
крыть огонь по противнику. 
Беломестнов не только умело 
руководил подчиненными, но 
и лично уничтожил трех бое-
виков из стрелкового оружия, 
а также ликвидировал грана-
той пулеметный расчет. Враг 
понес тяжелые потери и вы-
нужден был отступить. 
Наши бойцы заняли отбитые 
у врага позиции. Противник 
решил вернуть оставленный 
рубеж с помощью артилле-
рийского налета и выслал 
дрон для корректировки ог-
ня. Но младший сержант за-
метил беспилотник и сбил 
его метким выстрелом. Бла-
годаря его решительным дей-
ствиям наши военные успеш-
но закрепились на взятом ру-
беже. 

Ликвидировал засаду
В ходе передислокации бата-
льона тактической группы 
старший прапорщик Ахмед-
бек Магомедов (2) двигался 
в колонне технического замы-
кания, контролируя состоя-
ние вверенных ему боевых 
машин. Но по пути россий-
ские военнослужащие попали 
под обстрел украинской ди-
версионно-разведыватель-

ной группы. Магомедов опе-
ративно организовал оборону 
и лично вступил в бой с дивер-
сантами, продолжая коорди-
нировать действия подчинен-
ных. Атака противника была 
отбита без потерь.
Далее Ахмедбек обеспечил 
маскировку вверенных ему 
боевых машин и дальнейшее 
перемещение колонны до 
пункта назначения. Грамот-
ные и мужественные дей-
ствия старшего прапорщика 
Магомедова позволили со-
хранить весь личный состав 
и технику. Также он обеспе-
чил ее готовность к разверты-
ванию и налаживанию беспе-
ребойной связи со всеми под-
разделениями, что позволило 
вести успешные боевые дей-
ствия на стратегическом на-
правлении. 
АННА ТЕМНЫШОВА 
a.temnyshova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 
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МИХАИЛ МИШУСТИН
ПРЕМЬЕРМИНИСТР РФ

Очень важно держать на кон-
троле вопросы создания объ-
ектов военной инфраструкту-
ры, в том числе инженерного 
оборудования мест размеще-
ния войск. Несмотря на суще-
ственные объемы задач, мно-
гое уже сделано. Строитель-
ство идет в строгом соответ-
ствии с утвержденными 
планами. Нужно поддержи-
вать набранные темпы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОКСАНА ДЕМЧУК
НАЧАЛЬНИК ЦЕНТРА ОЦЕНКИ, 
МОНИТОРИНГА ПЕРСОНАЛА 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
МОСКОВСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ

Московская железная дорога 
сильна волонтерским движе-
нием. Но особенно отзывчи-
вость и взаимопомощь желез-
нодорожников столичной ма-
гистрали проявились во время 
проведения спецоперации. 
На сегодняшний день мы про-
должаем собирать гуманитар-
ную помощь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Торгуют лицом. Маску Гоголя выставят на аукцион

Не лает, не кусает, сама себя подзаряжает 

Как следует из описания лота, 
маска представляет коллекци-
онную ценностью музейного 
уровня. Стартовая стоимость 
этого лота составляет 250 ты-
сяч рублей, сообщили в аук-
ционном доме. 
По словам главного научного 
сотрудника факультета исто-
рии искусств РГГУ Ольги Ка-
лугиной, посмертную маску 
Николая Гоголя снял большой 
друг писателя, основатель мо-
сковской скульптурной шко-
лы Николай Рамазанов.
— Они были хорошо знакомы 
с Гоголем, подружились в Ри-
ме, — говорит Ольга Калуги-
на. — Там Рамазанов прохо-
дил практику. Гоголь в какой-
то мере считал Рамазанова 

своим душеприказчиком. Как 
известно, Николай Василье-
вич очень боялся быть похо-
роненным заживо. Поэтому 
он поручил своему другу сде-
лать свою посмертную ма-
ску — как доказательство 
дейст вительной кончины пи-
сателя.

Маска создана Николаем Ра-
мазановым 21 февраля 1852 
года спустя всего несколько 
часов после кончины Гоголя. 
В своих воспоминаниях скуль-
птор писал, что в тот день, ког-
да он смотрел на 
Николая Василье-
вича, он не казался 
ему мертвым — из-
за улыбки и неза-
крытого правого 
глаза Рамазанов 
подумал, что пи-
сатель впал в летаргиче-
ский сон.
По словам Ольги Калугиной, 
гипсовая маска, выставлен-
ная сегодня на торги, — очень 
ценная вещь и для истории, 
и для мировой культуры. 

— Ее делали руки большого 
мастера, — отметила Ольга 
Калугина. — Кстати, сейчас 
в Третьяковской галерее гото-
вится большая выставка по-
смертных масок. Ее планиру-

ют открыть в апре-
ле 2023 года. Вы-
ставку делают на-
стоящие професси-
оналы. Они серьез-
но занимаются по-
добными экспона-
тами. 

Помимо посмертной маски 
Николая Гоголя, на аукционе 
выставят множество других 
ценных вещей. Например, 
прижизненное издание 
«Мертвого дома» Федора До-
стоевского или собственно-

ручные правки Анны Ахмато-
вой к поэме «Реквием». Кроме 
того, на аукционе можно бу-
дет купить более 40 эскизов 
иллюстраций художника Бо-
риса Кустодиева к книге Евге-
ния Замятина 1922 года выпу-
ска, старинное издание Ново-
го Завета, созданное в конце 
XVI века. 
А один из самых дорогих ло-
тов — это подборка из 10 лю-
бовных писем и пяти теле-
грамм, адресованных артист-
ке балета Большого театра 
Нине Ивановой. Эти посла-
ния ей отправил известный 
русский композитор Дмитрий 
Шостакович.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Четвероногий металличе-
ский робот серого цвета цока-
ет лапками по белому кафелю 
торгового центра. Люди заме-
чают странного гостя и непре-
менно стараются его сфото-
графировать, а особо сме-
лые — подойти и погладить. 
На макушке таинственного 
друга находятся четыре отвер-
стия, в двух из которых ма-
ленькие камеры. Это суще-
ство своим поведением напо-
минает питомцев — собак. 
Только роботизированных. 
Человека, постоянно сопро-
вождающего своего механи-
ческого друга, зовут Рустам 
Шамсуллин. Необычному пи-
томцу он дал кличку Гурус. 
— Я как истинный програм-
мист интересуюсь современ-
ными технологиями, а совсем 
недавно в магазинах появи-
лись бюджетные варианты 
робопсов, — говорит владе-
лец Гуруса Рустам Шамсул-
лин. — Мне стало интересно, 
а что с ними можно делать? 
Как оказалось, они легко про-
граммируются. 
По его словам, робопес — это 
компьютер на ногах со встро-
енными камерой, динамиком 
и микрофоном соответствен-
но. И Рустам запрограммиро-
вал собаку под свои нужды. 
— Я вдохновился технология-
ми голосовых помощников, 
создал свою прошивку. Теперь 
собака понимает, что я ей го-
ворю, и реагирует, — говорит 
Рустам. — Если говорю ей ид-
ти вперед, она слушается, да-
же может выполнять команду 
«танцуй». А еще она мне мо-
жет отвечать, представьте се-
бе говорящую собаку! 
Но Гурус может пока выпол-
нять только простые команды, 
которые владелец заложил 
в его электронные мозги. 
В планах у Рустама внедрить 
в робота технологию машин-
ного обучения, иначе говоря 
искусственный интеллект. 
— На практике это выглядит 
так: мы просто рассказываем 
роботу некие правила игры, 
а затем он учится на своих же 
ошибках, причем за них мы 

обязательно ставим штра-
фы, — говорит Рустам. — И за 
условные сто попыток он пой-
мет, как правильно надо вы-
полнять команду. 
А чтобы усовершенствовать 
собаку, достаточно 
докупить манипу-
лятор. Это кибер-
рука, которая мо-
жет выполнять хва-
тательные функ-
ции. Правда, при 
активном пользо-
вании самого робота без 
допол нительных устройств 
зарядки хватает всего на 
40 минут.
— Совместными усилиями 
сейчас мы разрабатываем 
док-станцию, чтобы собака 
при низком заряде самостоя-

тельно ложилась на нее и за-
ряжалась. Теперь не придется 
думать о зарядке, — рассказы-
вает Шамсуллин. 
Благодаря такой разработке 
робопес станет более самосто-

ятельным и ум-
ным, прям как на-
стоящий питомец, 
только для тех, 
у кого аллергия на 
шерсть. Благодаря 
машинному обуче-
нию и камерам ро-

бот-собака может видеть сво-
его хозяина.
— Если она заметит, что хозя-
ин скучает, то она может по-
просить поиграть с ней или 
даже погулять, — говорит Ру-
стам. — Думаю, в будущем ро-
бопсы будут в каждом доме 

и станут такими же привыч-
ными нам, как смартфоны. 
Сейчас роботы-собаки приме-
няются во многих сферах, 
в промышленности. В сцена-
риях использования может 
быть практически что угодно. 
— Например, можно запро-
граммировать присмотр за 
пожилыми родственниками 
или детьми, где искусствен-
ный интеллект будет отслежи-
вать опасные моменты, — го-
ворит разработчик робособак 
Игорь Ливанский. — Помимо 
этого, он может выполнять 
функции патрулирования 
территорий, телемост, пони-
мать команды «принеси», «по-
дай» и другие.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Очки надень и полетели! Как обучают пилотов
Директор центра компетен-
ций МАИ «Энергетические 
системы» Сергей Грачев при-
глашает пройти к стенду од-
ной из перспективных отече-
ственных технологий — си-
стеме контроля перекоса ме-
ханизации крыла комплекс-
ной системы управления са-
молета SSJ-NEW. С виду она 
состоит из металлического 
каркаса и напоминает завод-
ской станок с вращающимися 
частями и проводами. Однако 
стоит надеть очки дополнен-
ной реальности, как становят-
ся видны очертания крыла са-
молета, ведь комплекс заме-
ряет ход закрылков и пред-
крылков, своевременно пред-
упреждает систему управ-
ления воздушного судна 
о возникающих перекосах. 
Грачев предлагает еще одни 
очки, позволяющие увидеть 
детальную модель кабины пи-
лота — со всеми рычагами, 
кнопками, датчиками и экра-
нами. Шлем виртуальной ре-
альности дает пилотам воз-
можность отрабатывать свои 
навыки в авиасимуляторе. 
— Гражданская авиацион-
ная техника должна соответ-
ствовать самым жестким тре-
бованиям экологичности 
и безопасности, которые 
предъявляют российские и за-

рубежные квали-
фикационные ор-
ганы, — говорит 
он. — Чтобы соот-
ветствовать крите-
риям, нужно кон-
тролировать про-
цесс производства аппаратов 
с первых этапов. 
По словам Грачева, примене-
ние современных цифровых 
технологий позволит добить-
ся прорывных результатов 

авиаотрасли в бу-
дущем.
— Нашим кон-
структорам помо-
гает математиче-
ское моделирова-
ние, которое по-

зволяет снизить количество 
натурных испытаний авиа-
ционной техники, частично 
заме няя их цифровым мо-
делированием, — отмечает 
Грачев.

Используют технологию до-
полненной реальности для ис-
следований безопасности 
авиаперелетов и в Москов-
ском физико-техническом ин-
ституте. Например, ученые 
автоматизируют управление 
воздушными судами и работу 
их систем. С помощью техно-
логий дополненной реально-
сти разработчики мониторят 
данные, — добавляет заведу-
ющий лабораторией инфор-

мационных систем авиацион-
ных комплексов МФТИ Ники-
та Гришин. — В числе приори-
тетных направлений работы 
нашей лаборатории на 2023 
год — исследование слабо-
структурированных сообще-
ний о безопасности полетов 
в интересах создания пер-
спективных систем управ-
ления.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

Вчера 16:53 Директор центра компетенций МАИ «Энергетические системы» Сергей Грачев 
показывает модель перспективного отечественного самолета 
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САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Сегодня отмечается День работника гражданской авиации. Корреспондент «ВМ» отправился в Московский 
авиационный институт и узнал, над чем трудятся отечественные разработчики и исследователи. 

Сегодня в аукционном доме «Литфонд» пройдут торги. Один из лотов, представленных там, — посмертная маска 
писателя Николая Гоголя (на фото). Корреспондент «ВМ» узнал историю этого артефакта.

Собаки-роботы нередко становятся гостями городских праздников и тематических мероприятий разработчиков искусственного интеллекта. 
Корреспондент «ВМ» выяснила, как москвичи уживаются дома с такими питомцами и чем они отличаются от настоящих четвероногих друзей. 

Октябрь 2022 года. Робопес Гурус на прогулке со своим хозяином Рустамом Шамсуллиным в Москва-Сити. Железный питомец привлекает к себе внимание 
прохожих и всегда становится объектом для фотосессий на улице

Ну-ка, быстро 
комкай снег

На скамейке в парке «Куско-
во» растянулась во весь рост 
снежная скульптура зайца. 
Раскинувшись на запорошен-
ной снегом лавочке, русак ва-
льяжно закинул передние ла-
пы на ее деревянную спинку, 
а задние — скрестил. Глазки 
снежного зверя сделаны из 
шишек, а усики — из тонких 
веточек. Рядом с зайцем ле-
жит большой мешок с манда-
ринами. Такую композицию 
из снега слепила жительница 
района Новогиреево Ольга 
Охошина.
Интерес к творче-
ству у нее возник 
еще в детстве. 
Окончив восьмой 
класс, Ольга пыта-
лась поступить 
в художественное 
училище, однако 
она не прошла конкурс. После 
этого связывать жизнь с твор-
чеством не стала. Зато после 
рождения сына открыла для 
себя увлекательное хобби — 
лепку скульптур из снега.
— Снежные композиции я соз-
даю уже более 20 лет. Как пра-
вило, это персонажи из рус-
ских сказок, животные и пти-
цы. Последние пять лет начала 
делать скульптуры символов 
наступающего года, — гово-
рит Ольга Охошина. — В этом 
году слепила зайцев. Они 
и сейчас радуют жителей сто-
лицы в парке «Кусково».
В этом лесном массиве, где 
Ольга часто катается на лы-
жах вместе со своим мужем, 
расположилась еще одна ее 
скульптура зайца — лежащий 
на скамейке, подогнувший 
лапки под себя русак.
— В целом на такие компози-
ции у меня уходит примерно 
один час, — рассказывает жи-
тельница столицы. — За про-
цессом работы очень любят 
наблюдать прохожие. Иногда 
рядом со мной скапливается 
пять-шесть человек, которые 
фотографируют и снимают 
меня на видео.   
Если прогуляться по лесопар-
ковой зоне, можно найти дру-

гие снежные экспонаты, сде-
ланные Ольгой. На одной из 
кормушек для птиц житель-
ница района Новогиреево 
слепила снегиря. Прохожие, 
рассказывает Ольга, любят 
подносить к его клюву из ве-
точек ладонь с горстью семе-
чек и фотографироваться. 
Чуть дальше, на старом пне, 
разместилась снежная фигура 
черепахи. Раскинув лапы, 
рептилия тянется головой 
к мандарину, который Оль-
га положила рядом. А еще 

дальше, между де-
ревьями, уселась 
панда из снега. 
Уши, нос и глаза 
скульптуры медве-
дя разукрашены 
черной гуашью.
— Конечно, эти 
скульптуры раду-

ют детей и взрослых, но в мо-
ей «коллекции» есть и более 
примечательные экспонаты. 
Например, в 2017 году я сле-
пила из снега петуха высотой 
не ниже полутора метров.  
Хвост птицы я разукрасила гу-
ашью разных цветов, — вспо-
минает Ольга. — А еще я дела-
ла скульптуру говорящей го-
ловы — самого фантастиче-
ского персонажа из поэмы 
Александра Пушкина «Руслан 
и Людмила».
Москвичка Ольга Охошина 
говорит, что в целом прохо-
жие уважительно относятся 
к ее творчеству. Но иногда 
нахо дятся хулиганы, кото-
рые разрушают скульптуры 
в парке.
— Именно поэтому я стара-
юсь их делать подальше от 
лыжной трассы, — отмечает 
энтузиаст из Новогиреева.
Ольга Охошина — творче-
ский человек, поэтому лепка 
скульптур из снега не един-
ственное ее хобби. Летом на 
пляже, например, она делает 
причудливые замки из песка, 
а дома в свободное время ча-
сто лепит необычные поделки 
из серой глины.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Жительница Новогиреева Ольга Охошина 
в свободное время делает скульптуры из снега. 
Женщина лепит сказочных персонажей, птиц, 
животных... В парке «Кусково» уже собралась 
коллекция ее работ.  

Столичные волонтеры 
внимательны ко всем 
Спасла сотню кошек 
и собак
Неравнодушная москвичка 
Лариса Пименова узнала 
о том, что ее соседка не справ-
ляется с уходом за животны-
ми — в ее квартире было око-
ло 140 переносок с котами 
и собаками, а содержались 
они в антисанитарных усло-
виях. Когда хозяйка попала 
в больницу и вско-
ре скончалась, Ла-
риса обратилась 
к волонтерам. 
— Некоторые кош-
ки были в исто-
щенном состоя-
нии. Волонтеры 
забрали их в при-
ют, чтобы животные прошли 
реабилитацию, а потом им 
найдут нового хозяина, — 
рассказала Лариса.
Среди спасенных животных 
была собака Юста. Несмотря 
на условия, в которых она жи-
ла, Юста сохранила здоровую 
психику. Она контактная, ла-
сковая, и сейчас волонтеры 
приюта ищут для нее нового 
хозяина.

Вытащили из воды
Недавно на Фрунзенской на-
бережной волонтеры спасли 

собаку. Хозяева выгуливали 
ее без поводка и не смогли 
остановить питомца, когда 
тот неожиданно бросился 
в холодную воду. Спасатель-
ная операция была непро-
стой: волонтеры надели ги-
дрокостюмы и подняли соба-
ку на борт аэролодки «Север». 
Пса отвезли на поисково-спа-
сательную станцию, где его 

осмотрели ветери-
нары, и только по-
том вернули хо-
зяевам. 

Накормили 
отшельницу
Волонтеры студен-
ческого отряда из 

Российского технологическо-
го университета навестили 
в Хакасии известную отшель-
ницу Агафью Лыкову. Они по-
дарили ее помощнику бензо-
пилу, а ей привезли свежие 
газеты и журналы, книги, про-
дукты и сено для коз. Ребята 
также помогли женщине по 
хозяйству. В знак благодарно-
сти Агафья подарила студен-
там поясок, который соб-
ственноручно соткала и укра-
сила вышивкой.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Мы продолжаем наш «Добрый дайджест», 
в котором рассказываем о самых хороших 
новостях столицы.

разработки
В качестве одной из пер-
спективных технологий, 
которые разрабатывают 
специалисты МАИ, — 
гидравлические систе-
мы самолета SSJ-NEW. 
Они позволят заместить 
американские агрегато-
ры, топливные системы 
вертолета Ка-226Т, ко-
торые заместят итальян-
скую продукцию, а также 
испытательную установ-
ку АСТС вертолета 
Ка-226Т. Она позволяет 
проводить прочностные, 
функциональные и ква-
лификационные испыта-
ния вертолета. 

5 февраля 2023 года. Москвичка Ольга Охошина лепит 
из снега фигурку совы в парке «Кусково»

топ-4
■ Робот-медуза Рободжелли. Она подходит для подво-
дных поисково-спасательных операций. Тело медузы из-
готовлено из пластичного силикона, а искусственные 
мышцы работают на возобновляемом источнике энергии. 
■ Робот в виде детеныша гренландского тюленя, разра-
ботанный японскими учеными. Он предназначен для сня-
тия нервно-психического и эмоционального напряжения. 
Применяется в социальных учреждениях, где держать до-
машних животных затруднительно или не представляется 
возможным: в клиниках, домах престарелых, интернатах.
■ Робот-крыса. Такой поможет в изучении психических 
расстройств у мышей и, соответственно, у человека. Мо-
дель может взаимодействовать с настоящими крысами 
для того, чтобы узнать больше об их поведении. 
■ Марсокот — первый в мире бионический робот-кот, ко-
торый способен передавать эмоции, реагировать на чело-
веческий голос. Работает на основе искусственного ин-
теллекта. 

картина 
маслом

добрый 
дайджест
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у меня просто есть чувство, что за вами буду-
щее…» И мы начали печатать Пескова. Побода-
лись с ним немного насчет рекламы — кстати, 
потом к нему на полосу особенно активно ло-
мились производители кошачьего корма, — 
и все заработало. Было много смешного. На-
пример, сейчас это в порядке вещей, но тогда, 
когда нам принесли рекламу средства от поно-
са, мы опешили. Ничего, поставили! В общем, 
в итоге мы вышли на подлинный тираж 
в 3,5 миллиона экземпляров. Это было неверо-
ятно по тем временам. 
Вы обронили фразу про «дальневосточную шай-
ку-лейку», ее надо объяснить. Дело в том, что 
Дальний Восток в какой-то момент «выдал» це-
лую плеяду журналистов, которые со временем 
заняли ведущие посты в самых крупных СМИ. 
Сунгоркин, Мамонтов, Коц, Куприянов, Леп-
ский… Всех не перечислить! В чем секрет этого 
«дальневосточного феномена»? 
Мы часто спорим о жизни с внуками, и я наста-
иваю на том, что человека формирует преодо-
ление. Дальний Восток как-то взращивал это 
качество. Как говорит Саша Куприянов, у нас 
общая «дальневосточная корневая система». 
Мы жили на преодолении, держась вместе.
Тесно общаетесь с внуками? О, давайте про моло-
дых! Мне вот тут один молодой человек сказал, 
что его поколению наплевать, как написаны ма-
териалы — в смысле стилистики и языка… 
А пройдет пять лет — и он в другом будет уверен 
так же, как уверен сейчас в том, что говорит. 
Но вообще я пришел к выводу, что для каждого 
времени нужен свой носитель — что в музыке, 
что в СМИ… Для молодых информацию точно 
надо по-другому обрабатывать, монтировать, им 
нужны другие мотивировки для чтения. Ну и сти-
листически это совершенно другая среда. 

Извините, Владимир Константинович, но я с ме-
ста в карьер: при упоминании вашего имени жур-
налистам старшего поколения тут же вспомина-
ется ваш «Меморандум»*, обращенный когда-то 
к коллегам из «Известий». На самом деле прин-
ципиальный был документ. Но вы из-за него, на-
верное, многое пережили. 
Трудно сказать, прошел он проверку временем 
или нет, можно ли его выносить на моисеевы 
скрижали, но многое, я уверен, в нем было вер-
но. Когда я пришел в «Известия», мне пришлось 
уволить около сорока человек. Знаете, как там 
было? По утрам народ комфортно собирался 
в большом кабинете главного редактора, и все 
ждали, когда специальный человек на окладе 
зачитает новости. Я-то из «Комсомолки», там 
нравы другие: какой ты редактор отдела, если 
новостей не знаешь? Все, больше ты не редак-
тор отдела. Впрочем, одна дама, причем из тех, 
на кого я тогда напирал, много лет спустя ска-
зала мне: «Я вам очень благодарна». Оказыва-
ется, ругаться-то я ругался, а перед началь-
ством каким-то за нее заступился, чего сам не 
помню. Но то, что она это помнит, удивительно 
и приятно. 

Сейчас один из самых спорных вопросов на га-
зетном поле — есть ли у бумажных изданий шанс 
сохраниться. Как вы полагаете? 
Ни одна ежедневная большая бумажная газета 
в нынешних условиях, да и в прошлых, не мо-
жет быть прибыльной: таков наш рекламный 
и подписной рынок. Кстати, советские газеты 
все были дотационными, хотя и тогда были не-
кие отдельные островки экономики. Мы же 
знаем, сколько примерно заработаем, сколько 
нужно выпустить экземпляров, чтобы «заце-
питься» за аудиторию. Но главный вопрос, ко-
торый нависает над бумажной прессой, а впро-
чем и над всякой другой, — это вопрос эконо-
мического выживания. Глупости про «руку 
рынка, которая все разрегулирует сама», уже 
никто не повторяет. Другое дело, газеты могут 
зарабатывать на политической лояльности, по-
чему нет? Политическая, заточенная журнали-
стика существует во всем в мире — другой тепе-
рича не сыскать. Нашелся спонсор — спасибо. 
А отношение к читателям у газет изменилось? 
Все поняли, что нужно читателя уважать, обла-
скивать, работать с ним, удивлять его, подсовы-
вая что-то интересненькое, все важные темы 
схватывать и их объяснять, любить его. С тем, 
что читателя непременно нужно «воспиты-
вать», стало потише, слава богу. Но вы понима-
ете, какая штука? Вот у нашей радиостанции 
«Говорит Москва», например, есть главный ре-
кламодатель, тут я тайн не открываю — это 
структуры Михаила Сафарбековича Гуцериева. 
Но то, что нас подкармливают, не означает, что 
мы можем позволить себе быть скучными, бес-
смысленными, тупыми. Мы такие никому не 
нужны — ни заказчику, если он умен, ни чита-
телям-зрителям; и мы все равно рвем когти, 
цепляемся за аудиторию, любим ее и ей угожда-
ем, иногда — немного подстегиваем ее. 
Когда-то вы с коллегами придумали «толстуш-
ку» — еженедельник «Комсомольской правды». 
Это к вопросу о том, можно ли создать в нашей 
сфере что-то новое. Выходит, можно? 
Можно, если жить с открытыми глазами. 
А «толстушка»… Да. Как говорил известный 
журналист Сергей Мостовщиков, «толстушка» 
«Комсомолки» — это Путин, инопланетяне 
и грибные места. Но ведь какая была ситуа-
ция? Большая «центральная» газета продолжа-
ла жить как заведенная — старыми принципа-
ми, хотя от 10 миллионов читателей осталось 
от силы полтора. И реклама не шла, потому что 
тираж упал. Дошло до того, что нам зарплату 
начали выдавать охотничьими ружьями по 
бартеру. В общем, тупик, да и главный спонсор 
газеты — Газпром — все с меньшей охотой же-
лал расставаться с деньгами. Но наша дальне-
восточная шайка-лейка почуяла, что мы мо-
жем заработать и сами, для чего придется рас-
статься с некоторыми иллюзиями, перестро-
ить работу, где-то сократить расходы, а где-то 
увеличить. Так родился проект «толстушки». 
Недоброжелатели вопили о его «желтизне», но 
это было не так. Кстати, у «желтых» изданий 
есть определенный тиражный потолок — при-
мерно 600 тысяч, а мы быстро поднялись до 
1 миллиона. Потихоньку начали создавать ре-
гиональные приложения, поняв, что газета не 
должна быть одинаковой в Саратове, Вороне-
же или в Казани, а некоторые важные регио-
нальные новости вполне могут забивать цен-
тральные. Когда вышел первый номер, на ред-
коллегии мы услышали: «Н-да, много мы позо-
ру разного видели, но такого — никогда…» 
Мы пришли с редколлегии убитые, но тут за-
глянул Василий Михайлович Песков, снял ак-
куратно кепочку и спросил: «А можно я буду 
у вас свои «Окна в природу» печатать?» Мы об-
радовались: «Для нас это почет! Но вас же 
в большой «Комсомолке» предателем назовут!» 
А он в ответ: «Да мне все равно, что скажут, 

Недавно отметил юбилей Владимир Мамонтов — одному из самых известных и опытных медиаменеджеров страны исполнилось 70 лет. Его называют философом 
и корифеем журналистики, он жил и живет с азартом, любит музыку, дарит вторую жизнь старым вещам, пишет песни, не злоязычен и не мстителен, хотя и имеет 
славу человека, способного принимать жесткие решения. Дав юбиляру отдышаться после поздравлений, мы поговорили с ним о журналистике и просто о жизни. 

Журналист Владимир Мамонтов уверен: прошлое следует беречь, но глядя в будущее 

Жить надо вперед

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель 

Этот мир стоит 
строить самому 
и волочить 
на себе, когда 
по течению, 
а когда и против
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2016 год. Москва. Российский журналист Владимир Мамонтов на пресс-конференции

Кстати, видела вас на творческом конкурсе в од-
ном из вузов Москвы. И… как вам? 
Грустно. Этот поток способен разочаровать, 
хотя пара-тройка толковых и способных на-
блюдалась. Но, может, и раньше в большин-
стве олухи приходили? Не знаю, прежде 
я в приемных комиссиях не сидел. Скорее, тут 
надо говорить о  более очевидной проблеме: 
мы потеряли систему образования, которая 
у нас была. В ней имелись некоторые незыбле-
мые вещи и арматурная комплексность. Внуки 
рассказывают про свою школу, и я понимаю, 
что система какая-то… не цельная. У внучки 
есть учительница хорошая, назовем ее Лю-
бовь. Они ее и зовут по имени. Внучка хваста-
ется: она, мол, у меня в друзьях есть, в соцсети. 
Для нас странно? Да. Но, скорее всего, она пре-
красна, эта Любовь, потому что контактирует 
с учениками, вникает в их проблемы. И они 
это чувствуют. А вообще интересно, с чего они 
начинают или перестают интересоваться чем-
то. Кто им первым мыслишку заложит в баш-
ку — тот и молодец. Одна увлеченность быстро 
сменяется другой. 
Главное — чтобы хоть какая-то заинтересован-
ность была, а не один телефон в руках. 
Тут вы правы. Я вот школу свою отлично пом-
ню, по именам всех одноклассников и учите-
лей. Мы очень дружили, вместе куда-то ходили, 
ездили с палатками, пекли картошку в ко-
стре — и все это было под присмотром нашего, 
в сущности, юного классного руководителя, 
вчерашней выпускницы пединститута. И мы 
тоже звали ее за глаза по имени. Ничего не иде-
ализирую, и уроды у нас были, они всегда есть. 
Один, помню, ложку алюминиевую разогревал 
на огне и тебе протягивал — на. И ты ходишь 
с ожогами, а ему весело. Но такие куда-то дева-
лись потом… В ПТУ, наверное.
Грустите все же по прошлому, да? Почему же мы 
так легко простились с тем, что было в СССР? 
Потому что мы были глупые. Вместе с теми пре-
красными (или не очень) вещами, которые 
в нас заталкивались, заложили и ощущение, 
что ничего беречь не надо, что все, что у нас 
есть, будет всегда. А это не так. И когда мы что-
то поняли — было поздно. Мы все смеялись над 
украинской девушкой, что мечтала отправить-
ся в Европу за кружевными трусиками (Ольга 
Значкова прославилась фотосессией с  плака-
том «Хочу в ЕС! Хочу кружевные трусики!» — 
«ВМ») Но мы-то сами разве не бежали за ними? 
Нам обещали — будут и трусики, и джинсики, 
и музычка, и Pink Floyd приедет, что, безуслов-
но, здорово. Но он-то приехал, а бабушка твоя 
без лекарств померла, хотя могла бы еще и по-
жить. Музычку ты слушаешь, но у твоих родите-

лей оказалось разрушенным все, что составля-
ло их жизнь. Не так просто ответить на вопрос, 
как мы все провалили? Погнались за деньгами. 
Казалось, это важно. Все купим! А не все.
Все купим и все забудем. Я тут на даче перебира-
ла полку с книгами. Сплошь забытые имена — 
от Тендрякова до Алексина. Тоскуете по СССР?
Тоска — сильное слово… Сожалею, так точней. 
Но понимаю: формирование действительно-
сти — дело победителей. Кто победил, тот все 
и формирует: не только прошлое, как любят го-
ворить, но и будущее, и тем более сегодняш-
нюю жизнь. А прошлое обратно не вернешь, 
особенно — проигранное. Надо жить вперед. 
Сейчас не об Анатолии Алексине надо плакать, 
хотя он хороший писатель. Мы сейчас, в эту ми-
нуту, проворониваем что-то важное, надо рас-
крыть глаза и посмотреть, что именно, и что 
завтра нам страшно потребуется. А про СССР… 
У меня есть такой пример. Года три назад я ку-
пил старый «Москвич», и мы с добрым моим 
приятелем разобрали его до винтика, там их 
были сотни. Для этого «Москвича» так или ина-
че трудились 1100 предприятий, бюро, инсти-
тутов великого Советского Союза. Так он и ле-
жал на брезенте перед нами — как разобран-
ный до винтика СССР. Нужный винт в нем де-
лался из легированной стали и был невероятно 
крепок, сделан на долгую службу, чего сейчас 
нет и в помине — автомобили делают на три го-
да, не более. Но теперешняя жизнь устроена 
так, что, если старое вернуть, куча народу по-
теряет рабочие места. Офисный планктон сдох-
нет сам, без кашалота даже. И вот мы «Мо-
сквич» собрали. Но в нем нет ремней безопас-
ности, нет боковых зеркал — тогда движение 
было не таким, не было нужды. Нам пришлось 
колдовать с блоком головок, потому что такого 
низкооктанового бензина, какой был в те годы, 
тоже нет, а на хорошем он прогорит за год. 
И когда мы залили масло в идеально собранный 
движок, оно потекло из невидимых щелей — 
поскольку раньше масло имело другую вяз-
кость. И передач у «Москвича», кстати, всего 
три, да задняя еще, но тогда хватало за глаза. 
Да, он может ездить даже по городу. И нам вос-
торженно бибикают при встрече. Надо только 
иметь с собой тряпку и воду — чтобы вовремя 
охладить перегревающийся бензонасос. 
Убедили! Но ностальгия в народе присутствует. 
О, есть удивительные люди и среди наших оли-
гархов, которые заработали денег в новые эпо-
хи, но обожают социализм. Целые галереи от-
крывают, где висят, например, полотна Гелия 
Коржева (советский, российский художник-
живописец, академик АХ СССР.  — «ВМ») — 
«Иван, вставай!» и все такое. И лежит бедный 

этот Иван на каких-то задворках, под ящика-
ми, бутылка пустая рядом. А то, что они сами 
этого Ивана закатали под эти ящики… Да, не-
совершенную ту страну надо было менять, но 
вот бы это случалось без революций, без сума-
тох. Но не получается так. На это иногда не 
хватает воли, сил, желаний, а иногда — здра-
вомыслия и нравственной глубины. Мне ка-
жется, само прошлое надо сохранять целиком, 
изучать его и беречь. А у нас опять: бах, и вы-
кинули из школьной программы Солженицы-
на, «Ивана Денисовича», зато внесли «Моло-
дую гвардию» Александра Фадеева, дальнево-
сточника, кстати. А у меня вопрос: почему 
у нас обязательно, чтобы кого-то внести, надо 
кого-то выкинуть? Почему «Разгром» следом 
не внести? Фадеев всю жизнь боялся, что най-
дется тот, кто «Разгром» правильно прочитает. 
Помните — в конце? У Левинсона спрашива-
ют: и что теперь делать? А он отвечает — что 
«надо жить и исполнять свои обязанности». Ну 
ни фига себе! Ты угробил партизанский отряд, 
перевернул с ног на голову целую страну, а те-
перь говоришь — жить и исполнять обязанно-
сти? Да и все герои по-толстовски подлин-
ные — Мечик — дерганый интеллигент, ис-
тинно народный Метелица… Но главное — по-
том опять придет кто-то, кто уберет Фадеева, 
втащит обратно Солженицына, у которого 
вообще-то одна хорошая книга — как раз про 
Ивана Денисовича. 
Скорее выбросят все и внесут Роулинг**. 
Она уже внесена — в голову. Книжка-то увлека-
тельная, живая. А меж тем Роулинг угадала, как 
молодому поколению аккуратно запихать в го-
лову нехитрую идейку о том, кто должен вами 
руководить, кому вы должны подчиниться, кто 
является лидером вашего Хогвартса и где на са-
мом деле находится та станция, с которой по-
езда уходят в правильном направлении. Она 
вроде скрыта, но ее можно вычислить.
А почему советский человек, который был все-
таки особым созданием, так мигом изменился? 
В СССР был сформирован особый, советский, 
инкубатор, иногда суровый. Но если ты испол-
нял определенный набор правил, то в нем мож-
но было спокойно жить, не прилагая для этого 
гигантских усилий. Это время у нас называли 
застоем. И если человек по каким-то причинам 
вылезал на открытое пространство, под ветер 
и холод, ему становилось не по себе. Когда Со-
ветский Союз рухнул, совсем безвольные ребя-
та потерялись, другие быстро перекрестились 
в другую веру. Внутреннее спокойствие и ком-
форт были утеряны, как только будущее пере-
стало быть ясным. И тогда неизбежно встал во-
прос: а что же тогда нам беречь? Советский 
Союз-то этот чертов нас не сберег, вместе с его 
старым политбюро и прочими штуками? Нет. 
А мы что должны спасти? Вот и все. 
Вам не кажется, что мир стал слишком зол? 
Русский народ никогда специально картинно 
не улыбался, у него этой лицемерной привычки 
не было. Можно скажу, что думаю? И вы, и мно-
гие говорят про зло и агрессию. Честное пио-
нерское: я этого не вижу. И склонен думать, что 
человек формирует свой мир сам. Я вот плюнул 
на дорогие страховки, приписался к обычной 
районной поликлинике. Там чисто, быстро, бу-
фет, приняли минута в минуту и бесплатных 
лекарств выписали. Понятно, что это Москва. 
И так не везде. Но одна знакомая мне жалуется, 
что ей всюду хамят. А мне — нет. В общем, ска-
жу так: уверен, этот мир надо строить самому 
и волочить его на себе, как улитка, ради род-
ных, друзей, ради возможного счастья, тащить 
его с собой, когда по течению, когда и против.

Правила жизни 
Владимира Мамонтова, 
сформулированные им 
к юбилею: 
1. Какой ты мир вокруг себя построишь — 
в таком и будешь жить. 
2. К счастью, жизнь состоит из упущенных 
возможностей: не счесть случаев, когда 
я мог провалиться, не в ту влюбиться и да-
же помереть, но не воспользовался ши-
карным шансом.
3. Нет ни малейшего сомнения, что я, ро-
дившись, ввязался в запутанный квест 
по поиску сокровищ и кое-что нашел: есть 
люди, которым я могу сказать: «Сокрови-
ще ты мое!», «Золотое сердце!», «Ну ты 
и сундук!»
4. Моим главным хобби с годами стало 
прошлое, но жить надо вперед. Люди при-
кольнее вещей.
5. Детали важнее целого. Их надо заме-
чать. Целое придет, навяжет себя, не даст 
продыху — а у самого на пузе уже четыре 
прочных загиба на ремне у дырочек: це-
лое толстеет. Ночью ест.
6. Бог милостив.
7. Там видно будет.
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История взросления между 
вымыслом и реальностью

Восьмисерийный проект рас-
сказывает про ребят, делаю-
щих первые шаги в кибер-
спорте. Главный герой, Денис 
(Артем Кошман) влюблен 
в Риту, которая собирается по-
ступить на журфак. Ее и сы-
грала Митрошина. 
Алена, расскажите, как вы по-
пали в «Хэдшот»?
С этим проектом я живу с ноя-
бря 2020 года, когда впервые 
прочла сценарий. Это подарок 
судьбы. Сперва меня не хоте-
ли пробовать, по фотографи-
ям решив, что я слишком 
взрослая. Но пока это един-
ственный проект, за который 
я держалась так, что каждый 
день просила агента узнать, 
как идут дела. Чувствовала, 
что это мое. И меня согласи-
лись посмотреть, а потом ут-
вердили, чему я рада. 
Как работалось?
Я получала огромное удоволь-
ствие начиная с подготовки 
к съемкам. Это первый раз 
в моей жизни, когда партне-
ров выбирали мне. Приглаша-
ли, чтобы посмотреть на меня 
с родителями, например. Ког-
да пришла на парные пробы 
Полина Кутепова из Театра 
Петра Фоменко, я была пора-
жена ее профессионализмом. 
Режиссер Владимир Битоков 
с первого дня спрашивал, хо-
чется ли нам что-то изменить, 
прислушивался к предложе-

ниям артистов и давал нам 
полную свободу на площадке.
Что, по-вашему, могло заинте-
ресовать режиссера авторского 
кино Битокова в подростковом 
сериале?
Мне кажется, любому творцу 
интересно пробовать себя 
в новых жанрах. В этом есть 
и интерес, и вызов. Думаю, 
для молодого, уверенного ав-
торского режиссера пойти 
в этом направлении и сделать 
из развлекательного сериала 
довольно глубокое кино, со-
вместив сложную драматур-
гию, свой киноязык с простой 
увлекательной историей, — 
это классный опыт.
Чем привлек проект вас?
Я просто влюбилась в роль Ри-
ты, когда прочла сценарий, 

и не смогла ее отпустить. Мне 
показалось, у нее есть те каче-
ства, которыми я сама хотела 
бы обладать: некая хорошая 
наглость, уверенность, что все 
получится, способность спра-
виться с любой ситуацией, 
в которую заводят собствен-
ные же парадоксальные реше-
ния. Мне понравились ее сила 
духа, стальной характер. При 
этом Рита очень трогательная 
в отношениях со своей мамой, 
как бы сложно ни было, герои-
ни друг друга любят и поддер-
живают. 
Что нового вы узнали про ки-
берспорт?
До проекта я считала, что лю-
дей побуждает столько играть 
то, что они плохо умеют об-
щаться, им сложно и они пы-

таются попасть в другую ре-
альность. Но оказалось, ки-
берспортсмены — просто 
другие. У них немного иначе 
работает мозг. Они момен-
тально выстраивают страте-
гию, продумывают логистику. 
Игры приносят им не только 
удовольствие, но и деньги, ко-
торые можно заработать, си-
дя в кресле и нажимая на кно-
почки, что на самом деле 
очень тяжело. То, с каким рве-
нием, упоением, подключе-
нием они играют, заставило 
меня несколько пересмотреть 
взгляды. 
Проанонсируйте «Хэдшот» 
тем, кто его не смотрел.
Это история про молодых лю-
дей, их отношения друг с дру-
гом и с родителями. Не просто 

так взят 11-й класс. Это пери-
од, когда подростковое жела-
ние повзрослеть начинает со-
прикасаться с реальностью. 
Жизнь словно проверяет: «Ты 
говоришь, что уже взрослый. 
А с такими ситуациями спра-
вишься?» Позже мы стано-
вимся мудрее, сильнее, нахо-
дим ориентиры. 
Сериал рассказывает о том, 
как сложно быть взрослым. 
Он о том, насколько обманчи-
вы бывают отношения между 
людьми, как важно слышать 
друг друга и быть чутким, 
смягчать детское желание са-
моутвердиться и эгоцентрич-
ность. Он про врагов и друзей, 
про любовь.
ТАТЬЯНА МАРКЕВИЧ
edit@vm.ru

Актриса Алена Митрошина в сериале «Хэдшот» Владимира Битокова исполнила роль одиннадцатиклассницы Риты. Ее героиня знакомится с жизнью киберспортсменов, 
старается написать увлекательную статью и выбраться из передряги, в которую попала

афиша

Раневская
Выходит с 8 февраля
На платформе KION
Режиссер Дмитрий Петрунь
История Фаины Раневской 
(Мариэтта Цигаль-Полищук), 
которая в 20 лет поехала по-
корять Москву с верой в соб-
ственное предназначение 
и, преодолев все испытания, 
стала одной из величайших 
 актрис. О любви и верном 
служении театру.
■
Шаляпин
Выходит с 13 февраля
На платформе ОККО 
и телеканале «Россия»
Режиссер Егор Анашкин
Биографическая лента. 
История Федора Шаля-
пина (Александр Горба-
тов) — человека, который 
вырос в крестьянской семье, 
но смог ворваться в блиста-
тельный мир театра и достиг 
огромных высот и призна-
ния в мире. О силе характера 
и таланта. 
■
Король и Шут
Выходит 2 марта
На платформе Кинопоиск
Режиссер Рустам Мосафир
История известнейшей 
отечественной хоррор-панк-
группы «Король и Шут», их 
погибшего фронтмена Ми-
хаила «Горшка» Горшенева 
(Константин Плотников), 
пути на вершину музыкаль-
ного олимпа, отношений 
и творчества.
■
Балет
Ждем весной
На платформе Wink
Режиссер Евгений Сангад-
жиев
Рута Майерс (Алла Сигалова) 
была советской примой, 
стала известным в мире 
хореографом и вернулась 
в страну после почти соро-
калетнего отсутствия, чтобы 
поставить новый музыкаль-
ный спектакль.

Финальный эпи-
зод мини-сериа-
ла «Хэдшот» Вла-
димира Битоко-
ва вышел на он-
лайн-платформе 
«Кинопоиск». 
Мы поговорили 
с Аленой Митро-
шиной, сыграв-
шей главную 
женскую роль.

взлетная полоса

Авторское 
высказывание

Было время, когда я ориентировалась 
на имена актеров, выбирая что посмо-
треть, доверяясь их вкусу на роли или 
тому, что в любом случае получу удо-
вольствие, глядя на знакомого испол-
нителя. Повзрослев, я заметила, что 
одни и те же артисты и у разных ре-
жиссеров разные: у кого-то невероят-
но красивые, у других — отталкиваю-
щие, у третьих — не выделяющиеся на 

фоне прочих. Но так было с фильмами. А сериалы тогда 
являлись чем-то далеким от произведения искусства, 
хоть и более близким к времяпрепровождению на досуге. 
И вот пришло время, когда запоминать фамилии режис-
серов многосерийных проектов стало так же важно, как 
и полнометражных лент. Потому что сериалы становятся 
все более авторскими. Это обусловлено в том числе тем, 
что создатели фестивальных кинолент идут в подобные 
проекты, нацеленные на широкую пу-
блику и ее развлечение, расслабление, 
отдых. Подобное сочетание дает от-
личные результаты.
Зависимость успеха проекта от режис-
сера, который над ним работает, мож-
но проследить и на примере тех сериа-
лов, которые продлевают на второй, 
третий сезон, но снимают их при этом 
разные авторы. Посмотрите на все-
ленную «Содержанок», созданную 
Константином Богомоловым, Дарьей 
Жук, Юрием Морозом, — каждый се-
зон отличается от другого. Добавим 
сюда «Метод» Юрия Быкова и следую-
щий сезон, снятый Александром Вой-
тинским. Вглядимся в «Вампиров средней полосы» Анто-
на Маслова и Дмитрия Грибанова. Так много схожего, но 
при этом такой контраст...
Произведение искусства от развлекательного контента 
во многом отличает ощутимое присутствие творца. Ведь 
человек, который стоит во главе коллектива, работающе-
го над многосерийным проектом, собирает все его эле-
менты в цельную картинку, пропуская через себя. Воз-
можно, продюсерские проекты этим и отличаются от ав-
торских. При главенстве хорошего организатора сериалы 
будут жить долго, продвигаться успешно, продаваться. Но 
когда проект возглавляет тот, кто ставит на первое место 
искусство, у такого сериала появляется возможность 
стать культовым и остаться в истории.
Возьмем «Замерзших» Адильхана Ержанова, где каждый 
кадр выстроен так, что нанизывает визуальные образы на 
нить рассуждений, опутывающих и гипнотизирующих 
зрителя. Или «Чики» Эдуарда Оганесяна, который расска-
зывает свою человеческую историю так, что каждый пер-
сонаж вызывает сочувствие. 
Мне кажется, что в целом современные мини-сериалы 
можно разбить на несколько категорий: те, которые сни-
маются, чтобы угодить зрителю и привлечь аудиторию; 
те, которые создают, давая возможность автору показать 
свою вселенную и обозначить важные для него смыслы; 
те, которые пробуют сочетать одно с другим, учитывая 
интересы публики и оставляя творческую свободу. Полу-
чается всегда по-разному, но то, что сейчас активно про-
водят фестивали сериалов, доказывает — роль авторства 
в них усиливается.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Многосерийные проекты выводят зрительский интерес на новый уровень. Один за другим выходят новинки: на «Кинопоиске» — «Хэдшот» Владимира Битокова 
про киберспорт и взросление, на KION — «Комплекс бога» Флюзы Фархшатовой про психиатра с непростым клиентом, на more.tv и Wink — «Фишер» Сергея Тарамаева 
и Любови Львовой про следователей, которые ищут серийного убийцу. Рассуждаем о них, а также об участии артхаусных режиссеров в создании сериалов.

Любые методы хороши, чтобы 
остановить преступный разум
Вчера восьмисерийная кри-
минальная драма «Фишер» 
режиссеров Сергея Тарамае-
ва и Любови Львовой начала 
выходить на платформах 
Wink и more.tv. Ее позицио-
нируют как проект о самом 
страшном серийном убийце 
в истории СССР. 

По сюжету в середине 80-х 
в районе правительственных 
дач на Рублевке начинают на-
ходить жестоко убитых под-
ростков. Дело расследуют мо-
лодая и смекалистая Наталья 
(Александра Бортич), интере-
сующийся психологией пре-
ступников Валерий (Алек-
сандр Яценко) и вызванный 
из Ростова опытный Евгений 
(Иван Янковский).
— Мой герой прямой и чест-
ный мужик, который все дела-
ет четко и достойно. Но он как 
оголенный провод — спосо-
бен переключаться от нежно-
сти до грубости за секунды. 
Мне кажется, в этом смысле 
мы с ним даже похожи, — раз-
мышляет Иван Янковский. — 
Авторский язык и почерк ре-
жиссеров Сергея Тарамаева 
и Любови Львовой способны 
привнести в эту историю не-
что такое, чего мы не видели 
на российском рынке в проек-
тах о поимке маньяка.
У зрителей, которые знакомы 
с творчеством режиссеров по 
сериалам «Черная весна» 
и «Доктор Преображенский», 
а также по полнометражным 
фестивальным фильмам, фа-
милии Тарамаева и Львовой 
сразу вызывают ожидание 
чего-то эстетичного и глубо-
кого. Оправдались они и на 
этот раз. 
Надо отметить, что как мини-
мум в первых нескольких се-
риях любования эстетикой 
отвратительного нет. Жесто-
кость не смакуется. Трупы 
прикрываются.

Главное, что выносят создате-
ли сериала на первый план, — 
внутренняя жизнь людей, со-
прикасающихся со злом нече-
ловеческого масштаба, и те 
изменения, которые происхо-
дят от долгого контакта с по-
добной тьмой. 
Авторы показывают, как част-
ная жизнь каждого человека 
воздействует на общий ход ве-
щей. Ведь в основном наши 
реакции определяет внутрен-
нее состояние, а не внешние 
стимулы. 
Вот и в «Фишере» вниматель-
ный зритель заметит, что ма-
нера общения девушки Ната-
льи, выбравшей специаль-
ность, которая традиционно 
считается мужской, опреде-
ляется не одним этим фак-
том, но и ее ситуацией с доч-
кой. Что напряжение Евгения 
и его взрывное поведение об-
условлено не только намере-
нием остановить злодея, но 
и переживаниями за жену, от 

которой он был вынужден уе-
хать. Да и в квартире у Вале-
рия атмосфера такая, что сра-
зу понятно его желание разо-
браться в дебрях чужого со-
знания. Впрочем, у любой 
медали две стороны, и влия-
ние личного на рабочее взаи-
мообратно.
На примере этого сериала 
можно увидеть, как несколько 
человек (рабочая группа) со-
ставляют некий новый еди-
ный организм, дополняя друг 
друга для достижения целей. 
А еще эта команда действует 
в окружении социума, влия-
ния которого не избежать. Ав-
торы затрагивают темы и под-
нимают вопросы, до сих пор 
громко звучащие в мире: до-
машнее насилие, неприятие 
чужой инаковости, недоста-
точное внимание к детям.
Мир детей в «Фишере» про-
явлен как отдельный, само-
стоятельный, параллельный 
миру взрослых. Так, одним из 
важных героев, свидетелем 
страшных событий становит-
ся мальчик Игорь (Станислав 
Соломатин). Он любопытен, 
осторожен, но при этом готов 
на риск. Вероятно, как неког-
да его отец, журналист Маль-
цев (Сергей Гилев), или мать 
(Анна Снаткина). 
Дети играют возле лагеря, хо-
дят на конюшню, живут в дет-
доме... Они тянутся к миру 
взрослых, до которого надо 
еще дорасти. В то время как 
сами взрослые порой оказы-
ваются неспособными защи-
тить не только себя, но даже 
детей.
Угадать, кто преступник, едва 
ли удастся так просто. Да и не 
это главное. Сериал «Фишер» 
напряженный, красивый, ин-
тригующий. В него хочется 
вглядываться, над ним хочет-
ся размышлять.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

На перекрестке внутренних катастроф. 
За «комплекс бога» последует расплата 
Психологический детектив 
«Комплекс бога», стартовав-
ший 3 февраля в онлайн-ки-
нотеатре KION, может стать 
одной из самых ярких пре-
мьер не только для данной 
мультимедийной платфор-
мы, но и для сезона в целом.

Основа успеха проекта бази-
руется на триединстве бли-
стательного сценария Алены 
Званцовой, отличной режис-
суры Флюзы Фархшатовой 
и, конечно, оригинальности 
малоизученной темы, озву-
ченной в названии. 
...Назвав «комплексом бога» 
определенный набор проявле-
ний характера и поведения 
человека-нарцисса, извест-
ный в начале ХХ века психолог 
Альфред Адлер все же скло-
нялся к тому, что это своего 
рода защитный механизм, по-
зволяющий личности справ-
ляться с чувством неполно-
ценности. Но со времен Адле-
ра «горизонты» термина рас-
ширились. Этим комплексом 
теперь описывают человека, 
верящего в свое превосход-
ство над другими и особую 
значимость. Какая там непол-
ноценность! В сериале же ком-
плекс трактуется, скорее, как 
совокупность переживаний 
человека, который пытается 
преодолеть некое опасное 
влечение, наклонность. Если 
угодно — страсть. 
В последние годы тема пси-
хологии и психиатрии не раз 
становилась в сериалах глав-
ной: «Метод», «Псих», «Триг-
гер», «Хороший человек» и да-
же «Чикатило» — все они в той 
или иной степени занимались 
вскрытием потаенных про-
блем личности и исследовани-
ем белых пятен тонкой ткани 
по имени душа. Добавляли 
красок в палитру и те карти-
ны, в которых присутствовали 
«особые» специалисты вроде 

психиатра Фрейдина («Метод 
Фрейда») или переговорщика 
Павлова («Медиатор»). Но 
в «Комплексе бога» вас ждет 
нечто иное, хотя в основе сю-
жета и лежит острый психопо-

единок одаренного врача-пси-
хиатра и непростого пациента 
с опасными наклонностями.
Бизнесмена Владимира Не-
стерова (вас впечатлит пре-
ображение Даниила Страхо-

ва) преследуют навязчивые 
мысли, пугающие его самого. 
Обратившись за помощью 
к психиатру Алексею (его 
тонко играет Кирилл Кяро), 
он требует полной анонимно-
сти. Но если мысли пациента 
превратятся в действия, врач 
сохранять молчание уже не 
сможет... 
А следственные органы встре-
вожены исчезновениями де-
вочек: в розыск объявили од-
ну, а находится тело другой… 
Подозревая клиента в убий-
ствах, психиатр «сдает» его, 
чем открывает «ящик Пандо-
ры». Но виновен ли он?
Сериал об изломах души, вине 
и невиновности, любви, пре-
дательствах, страхах, Добре 
и Зле, сдобренных разновели-
кими «комплексами богов». 
Затянет и не отпустит, увидите. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

Кадр из сериала «Комплекс бога»: Кирилл Кяро в роли психиатра Алексея (слева) и Даниил 
Страхов (бизнесмен Владимир Нестеров) 

История сериала «Фи-
шер» основана на реаль-
ных событиях и деле ма-
ньяка с таким прозвищем 
Сергея Головкина. Созда-
тели около года изучали 
документацию и обща-
лись со следователями, 
которые вели это дело.
Среди недавних отече-
ственных сериалов много 
художественных проектов 
по мотивам реальных пре-
ступлений. Так, «Хороший 
человек» отталкивается 
от дела «ангарского ма-
ньяка» Михаила Попкова. 
А проект «Душегубы» рас-
сказывает про «витебско-
го душителя» Геннадия 
Михасевича. 

кстати

комментарии экспертов
НАТАША ИСАКОВА
КРЕАТИВНЫЙ ПРОДЮСЕР KION 

Этот мини-сериал, как рас-
писанная партитура для ге-
роев, каждый из которых 
переживает свое искуше-
ние, свой «комплекс бога». 
И это неизбежно приводит 
к катастрофе. В этой исто-
рии рефреном звучит идея: 
«Мысль не является пре-
ступлением, а человек — 
виновным, пока его вина 
не доказана…» 

ФЛЮЗА ФАРХШАТОВА
РЕЖИССЕР

Комплекс бога» — исто-
рия о нескольких героях, 
сведенных при чудовищ-
ных обстоятельствах. 
Не справившись с испыта-
ниями, они теряются, воз-
омнив себя «богами». Вир-
туозно написанный сцена-
рий Алены Званцовой — 
безусловно, большое 
везение для режиссера 
и актеров. 

досье
Алена Митрошина роди-
лась 28 мая 1996 года 
в Ростове-на-Дону. 
Окончила Школу-сту-
дию МХАТ, курс Золото-
вицкого и Земцова,  
в 2018-м была зачисле-
на в труппу театра «Лен-
ком». Актрису принимал 
Марк Захаров. Алена 
Митрошина играет 
в 8 спектаклях, в том 
числе Кончитту в «Юно-
не и Авось», Серафиму 
в «Беге». Снялась 
в 9 фильмах и сериалах, 
среди них: «Омут», 
«Шестнадцать +»
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Дарья Силина, которая пришла полюбоваться красотами центра столицы с высоты новой смотровой площадки Казанско-
го вокзала. Дарья приехала на Комсомольскую площадь специально в день открытия смотровой. И чтобы ничего не упустить, взяла еще и аудиогид. Приятный голос 
экскурсовода в наушниках сначала провел москвичку по самому Казанскому вокзалу. Внимательно изучив здание, Дарья узнала, кто из архитекторов разрабатывал 
проект и какие художники работали над росписями стен и потолков. А еще девушка выяснила интересный для себя факт: оказывается, и Казанский вокзал, и Мавзо-
лей Ленина придумал один человек — Алексей Щусев. Теперь в планах Дарьи сводить на смотровую площадку своих друзей. Новая достопримечательность придется 
по душе не только москвичам, но и людям, оказавшимся в столице проездом — это хороший способ за небольшое время познакомиться с Москвой.

Славяне, хватит 
прогибаться

Народный артист России и депутат 
Госдумы Дмитрий Певцов считает, что 
российским спортсменам не стоит 
ехать на Олимпийские игры в ней-
тральном статусе. Наоборот, надо соз-
давать свой аналог Олимпиады. 
— Хватит уже кланяться и прогибать-
ся под чужие правила. России и близ-
ким к нам странам стоит создать свои 
Олимпиады и другие спортивные со-

ревнования, — уверен Певцов. 
Эту позицию разделяют и спортсмены. Недавно беседо-
вал с главой Союза биатлонистов России Виктором Май-
гуровым про ограничения для наших спортсменов. И он 
отметил, что Международный олимпийский комитет не 
может внятно объяснить, с какого перепуга россиянам 
и белорусам разрешено выступать на Играх только 
в нейтральном статусе. Ведь все спортивные санкции 
сняты еще в декабре. Как считает Майгуров, спортсме-
нам, конечно, надо выступать на международных сорев-
нованиях, но и бороться за свои пра-
ва необходимо. 
Очевидно, что МОК — частная лавоч-
ка Вашингтона. Да и Олимпийские 
игры — это проамериканский медиа-
бизнес. А значит, бороться нам за свои 
права в правовом поле сегодня беспо-
лезно. Наши «спортивные противни-
ки» используют неспортивные мето-
ды ультиматумов. Польша, Украина, 
страны Прибалтики истерят и шанта-
жируют МОК своим неучастием. Сле-
дом к обструкции подключаются про-
чие. Вот и мэр Парижа Анн Идальго 
7 февраля заявила, что «вдруг» пере-
думала и уже против участия россиян 
в Олимпиаде, которая пройдет в ее городе в 2024 году. 
А ведь еще пару недель назад в интервью телеканалу 
France 2 чиновница утверждала, что российские спор-
тсмены непременно должны соревноваться в Париже. Тут 
же, как по команде, «запели» и олимпийские комитеты 
североевропейских и скандинавских стран, призвав «не 
пущать» спортсменов из Российской Федерации и Бело-
руссии на Игры. Обязательно подтянутся и остальные 
американские шавки. Не могут они не выступить друж-
ным русофобским строем. Старшой мигнет — и выступят.
Так что в предложении Дмитрия Певцова есть некое раци-
ональное зерно. Да, участвовать в играх с Венесуэлой, 
Ираном и КНДР — это выступать «во второй лиге» миро-
вого спорта. И еще неизвестно, поддержат ли альтерна-
тивные Игры Китай и Индия. Сплеча рубить нельзя. Надо 
выслушать доводы и тех, кто готов согласиться на ней-
тральный «белый» флаг. И только вместе приходить 
к какому-то решению. 
Но нынче все стремительно меняется. И когда цели спец-
операции будут достигнуты, не придется ли тем, кто се-
годня расчеловечивает Россию, завтра униженно кла-
няться и разводить руками? Что-то мне подсказывает, что 
придется. Или их просто сменят более адекватные люди.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ПЛОТНИКОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

За службу в армии 
абитуриентам дадут 
дополнительные 
баллы. И как вам?

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ПОЛИТОЛОГ

Это хорошее предложение, 
и оно может обеспечить как 
приток интеллектуально под-
готовленных кадров в наши 
Вооруженные силы, так и воз-
можности уже отслужившей 
молодежи на получение высо-
кокачественного образова-
ния. Мера эта напрашивалась 
давно, и я вам приоткрою се-
крет — это только первая ла-
сточка из целого пакета пред-
ложений для стимулирования 
военной службы через обра-
зование. Следует ожидать, на-
пример, введения квот на 
принятие в вузы демобилизо-
вавшихся. Внедрить практику 
поощрительных баллов за 
службу довольно просто, 
и, я думаю, она уже будет вне-
дрена к началу нового учебно-
го года в вузах.

ИРИНА АБАНКИНА 
ПРОФЕССОР 
ИНСТИТУТА ОБРАЗОВАНИЯ ВШЭ

Сейчас это предложение зву-
чит неубедительно. Ребята 
попросту могут утратить не-
которые знания за время 
службы. И начисление допол-
нительных баллов вряд ли ре-
шит проблему. Целесообраз-
нее вернуться к советской си-

стеме подготовительных от-
делений, где выпускные 
экзамены засчитываются как 
вступительные на реальный 
факультет. Ведь дело не в том, 
что нужно предоставить шанс 
поступить в высшее учебное 
заведение, а в том, чтобы по-
высить уровень знаний, под-
готовки для поступления 
и дальнейшей учебы. Это 
должно быть в интересах как 
будущих студентов, так и са-
мого государства. А помощь 
в виде дополнительных бал-
лов никак не компенсирует 
провалы в знаниях, которые 
неизбежно появляются за вре-
мя службы. Особенно в техни-
ческих специальностях, мате-
матике и информатике. Ребя-
та, поступившие за счет льгот-
ных баллов, все равно будут 
испытывать трудности во 
время учебы из-за того, что 
служба редко позволяет пол-
ноценно подготовиться к се-
рьезной учебе в вузах. Про-
грамма рабфаков тут была бы 
гораздо более полезной — 
и психологически, ведь там 
учились бы уже все взрослые 
ребята, и профессионально, 
потому что это было бы дей-
ствительно восстановление 
и обновление знаний.

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ОСНОВАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА

Главное, чтобы это предложе-
ние касалось обычных при-
зывников. И чтобы льгота не 
ставилась в зависимость от 

В Госдуме предложили начислять абитуриентам при поступлении в вузы дополни-
тельные баллы за срочную службу в армии. Предполагается, что такая мера повысит 
престиж военной службы и увеличит количество желающих служить. Законопроект 
могут принять уже в феврале, чтобы он начал работу к весенней приемной кампании. 

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

участия в боевых действиях. 
Эта инициатива должна быть 
всесторонне продумана, что-
бы она не вызывала никако-
го социального напряжения, 
чтобы никто из других абиту-
риентов не почувствовал себя 
ущемленным и чтобы не было 
никаких лишних спекуляций. 
Для этого надо провести соот-
ветствующие обсуждения 
с участием всех профильных 
специалистов как от Мини-
стерства образования, так 
и от Министерства обороны, 
и конечно, с привлечением 
общественников. Так что пла-
ны экстренно принять пред-
ложение сразу в трех чтениях 
к весне, я думаю, нереальны. 
Тема серьезная и требует де-
тального обсуждения.

ВЛАДИМИР ЕВСЕЕВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ОТДЕЛОМ ИНСТИТУТА 
СТРАН СНГ, ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Это хорошая идея. Более того, 
я убежден, что наравне с льго-
тами и поощрениями нужны 
и запреты — например, не 
разрешать занимать государ-
ственные посты людям, кото-
рые не служили в армии. Все 
меры повышения престижа 
службы у нас сейчас вынуж-
денные, в связи со сложной 
и угрожающей международ-
ной обстановкой. Но если вво-
дить такие льготы надолго, 
как систему, то надо быть уве-
ренными, что там не будет 
коррупционной составляю-
щей. Боюсь, что будут попыт-
ки реально не служивших лю-
дей воспользоваться этими 
льготными баллами. Поэтому 
нужно хорошо продумать ан-
тикоррупционный механизм. 
И для повышения престижа 
службы нам нужны не только 
льготы, но и целый комплекс-
ный подход: не только «пря-
ник», но и «кнут». 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Утвердили алфавит, провели 
лыжные гонки
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1710 год.Вышел указ 
Петра Первого об офи-
циальном введении 
русского гражданско го 
алфавита.

1872 год.Основан Россий-
ский исторический му-
зей по «высочайшему соиз-
волению» императора 
Александра II. Здание 
на Красной площади Мо-
сквы было построено толь-
ко в 1875–1883 годах.

1887 год.Родился совет-
ский военачальник, крас-
ноармеец, герой Граждан-
ской войны Василий Чапа-
ев. (Погиб в 1919 году.)

1896 год.На Ходынском 
поле состоялись первые 
в России официальные 
лыжные гонки.

1969 год. Boeing 747 со-
вершил свой успешный 
полет. Это первый в мире 
дальнемагистральный 
двухпалубный широкофю-
зеляжный пассажирский 
самолет. 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Семинар
Новые правила 
инвестирования

 Смоленская
Ул. Смоленская, 5
Отель «Золотое кольцо»
12 февраля, 12:00, бесплатно
Спикеры расскажут участникам 
семинара о новых правилах 
инвестирования на фондо-
вом рынке и неординарных 
подходах к личным финансам. 
Эксперты посоветуют, в какие 
сферы выгоднее всего инвести-
ровать в 2023 году. Еще одной 
темой для обсуждения станет 
рынок криптовалют. Гости узна-
ют, как можно зарабатывать 
на этом активе.

Конференция
Московская ярмарка 
стартапов

 Баррикадная
М. Конюшковский пер., 2 
Центр современного дизайна 
и инноваций Mod
12 февраля, 11:00, бесплатно
На ярмарке можно будет ку-
пить чужую идею или изобрете-
ние или продать свою. 
Кроме того, гости смогут 
заказать план оптимизации 
технологий, разработку проекта, 
получить консультацию по раз-
витию бизнеса и привлечь 
в свою компанию стажеров 
и молодых компетентных спе-
циалистов.

деловая афишаВойна, ставшая началом 
русских революций

Сегодня отмечается годов-
щина битвы за Порт-Артур, 
которая положила начало 
Русско-японской войне.

Боевые действия начались 
еще до официального объяв-
ления войны, в ночь на 9 фев-
раля 1904 года с внезапной 
атаки эскадры японских ми-
ноносцев на российский флот, 
стоявший на внешнем рейде 
Порт-Артура. 
Первое столкновение между 
русскими и японскими кора-
блями произошло 8 февраля 
в 22:30, наши командиры не 
хотели вступать в противосто-
яние, поэтому корабли раз-
вернулись и направились 
к порту предупредить об опас-
ности. Уже в половине перво-
го ночи 9 февраля четыре 
японских эсминца подошли 
близко к Порт-Артуру и про-
извели залп по бронепалубно-
му крейсеру «Паллада», пред-
назначавшемуся для разведки 
и борьбы с торговым судоход-
ством противника. 
— Военные действия продол-
жались несколько месяцев, 
и в конечном счете перевес 
оказался на стороне Японии. 
Бои за Порт-Артур выявили 
стратегические недочеты при 
строительстве российской 
крепости, — говорит историк, 

начальник Студии писателей 
МВД России, подполковник 
внутренней службы Дмитрий 
Жуков.
До войны комендантом Порт-
Артура и командующим 1-й 
Тихоокеанской флотилией 
был вице-адмирал Оскар 
Старк. Но вскоре после нача-
ла боевых действий его сме-
нил на этом посту Степан Ма-
каров.
— Старшие офицеры понача-
лу были в растерянности, но 
решения надо было прини-
мать на ходу, — объясняет Жу-
ков. — Инициативу больше 
проявлял младший офицер-
ский состав, матросы, кото-
рые действительно показали 
мужество и героизм.
Японцы торпедировали и вы-
вели из строя два лучших рус-
ских броненосца — «Ретви-
зан» и «Цесаревич». Крепко 
досталось и бронепалубному 
крейсеру «Паллада» (на кора-
бле начался пожар, что вызва-
ло панику среди матросов).
— Ведь надо отметить, что на 
тот период таких крейсеров 
в России было всего три, в том 
числе знаменитая «Аврора» 
и «Диана», — рассказывает 
военный историк Иван Ков-
тун. — И гибель одного из пе-
редовых кораблей того време-
ни была трагедией.

Конфликт между Россией 
и Японией возник вокруг де-
лежа сфер влияния в Мань-
чжурии.
— Ситуация обострялась еще 
и тем, что Японии помога-
ла Великобритания. Эта стра-
на на тот момент была силь-
ным производителем оружия. 
И она помогала Японии, не-
смотря на то что между Росси-
ей и Великобританией был 
заключен мирный договор, — 
добавляет военный эксперт, 
капитан первого ранга в от-
ставке Владимир Гундаров.
По словам Гундарова, не со-
всем верные действия россий-
ского руководства, в том чис-
ле и Николая II, привели к по-
ражению в войне.
— Знаменателен эпизод, ког-
да князь Михаил, брат импе-
ратора, с подчиненными ему 
военнослужащими захватил 
британский корабль, который 
вез оружие Японии, а Нико-
лай II потребовал освободить 
его, что и привело к дальней-
шим военным поражени-
ям, — отмечает Гундаров.
Эксперт подчеркнул, что це-
почка таких неправильных 
действий военных и руковод-
ства страны и создала револю-
ционную ситуацию в России.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

26 января (8 февраля) — 27 января (9 февраля) 1904 года. В Порт-Артуре русские береговые 
батареи отражают нападение японской эскадры. Этот бой дал начало Русско-японской войне
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